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En medio del revuelo que han ocasionado las “corcholatas” 
del presidente Andrés Manuel López Obrador en los 
últimos días, el secretario Adán Augusto López estuvo en 

tierras yucatecas para una gira de trabajo. Durante su visita, 
el secretario de Gobernación y aspirante presidencial inauguró 
una planta henequenera, se reunió con el gobernador Mauricio 
Vila y con cuadros guindas de la entidad y visitó las oficinas del 
periódico Por Esto!

Si bien, la visita del secretario de Gobernación fue un hecho 
lo suficientemente significativo por sí sólo, tuvo aún más 
importancia debido a los destapes que hubo la semana pasada 
por parte de las “corcholatas” del presidente. Tanto Marcelo 
Ebrard, como Claudia Sheinbaum y el mismo Adán Augusto 
emprendieron acciones para aumentar su posicionamiento 
con miras al proceso interno para definir la candidatura 
presidencial de Morena.

Probablemente el principal evento al cual asistió Adán Augusto 
López durante su gira por Yucatán fue la inauguración de 
la planta Sisal Tejidos en el municipio de Motul. Esta planta, 
propiedad de don Fernando Ponce García, buscará retomar la 
explotación del henequén, símbolo del desarrollo económico 
yucateco en el siglo pasado. A este evento, que también fue 
presidido por el gobernador Vila Dosal, asistieron figuras de 
renombre de la clase política y empresarial yucateca.

Durante su estadía en las tierras del Mayab, el encargado de la 
política interna del país igual asistió a una reunión organizada 
por el gobernador del Estado en la cual estuvieron presentes los 
principales líderes de Morena en Yucatán: la senadora Verónica 
Camino, el delegado Joaquín Díaz Mena y el secretario Rogerio 
Castro. En ésta junta se trataron distintos temas, pero figuró la 
presentación del IE-TRAM que es la nueva ruta 100% eléctrica 
del Sistema de Transporte Metropolitano “Va y Ven”. Esta junta 
no pasó desapercibida para la prensa ya que se reunieron dos 
presidenciables de distintos partidos como lo son Mauricio Vila 
y Adán Augusto.

Las buenas relaciones 
con Yucatán 

EDITORIAL 

LA REVISTA PENINSULAR
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De igual manera, el secretario federal 
se reunió con cuadros guindas de 
la entidad para hablar, entre otras 
cosas, sobre los beneficios de la 
reforma eléctrica. En dicha reunión 
estuvieron presentes el presidente 
nacional de Morena, Mario Delgado, 
la senadora Camino Farjat, el senador 
Ovidio Peralta, el senador Alejandro 
Peña, diputados locales y federales, 
alcaldes guindas y líderes como 
Joaquín Díaz, Mario Mex y Rogerio 
Castro.

Todos estos eventos fueron de 
suma relevancia para el secretario 
de Gobierno pues le permitieron 
estrechar vínculos en Yucatán con 
la clase empresarial, el gobierno 
estatal y los líderes de su partido; sin 
embargo, hubo un acto en la agenda 
del secretario que destacó por su 
significado.

Gracias a la gran relación que existe 
entre el presidente López Obrador 
y don Mario Renato Menéndez 
Rodríguez, fundador y fundador del 
Por Esto!, el secretario Adán Augusto 
visitó las oficinas del diario de la 
Dignidad, Identidad y Soberanía y fue 
entrevistado por su directora general, 
Alicia Menéndez Figueroa. En esta 
entrevista, el secretario destacó las 
bondades que tiene Yucatán, señaló 
sus desigualdades y reconoció la gran 
labor que el periódico de la Dignidad 
ha hecho a lo largo de su historia 
pues, a pesar de ser controversial por 
tocar muchos intereses, siempre ha 
sido fiel a su objetivo de informar.

La gira de Adán Augusto por tierras 
yucatecas dio mucho de qué hablar 
en la prensa, activó a líderes de 
varios partidos que hicieron pasarela 
en los eventos a los cuáles asistió y 
dejó emotivos momentos como la 
visita al Por Esto! Sin duda, fue una 
visita corta, pero fructífera pues la 
sobriedad con la cual se condujo el 
secretario permitió que la atención 
de las personas no se centrara 
sobre sus presuntas aspiraciones 
presidenciales, sino sobre la buena 
relación que hay entre el gobierno 
federal y Yucatán.
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La pasarela morenista que presidió Adán 
Augusto López, secretario de Gobernación tuvo 
como testigo estrella al gobernador Mauricio Vila, 
a quien le sentaron sin razón pública válida, a los 
aspirantes a sucederlo en la silla de la 61. Allá se 
vio a Joaquín Díaz Mena, delegado especial de 
Bienestar, a la famosa senadora Verónica Camino 
alias Mocita, y al favorito de ese movimiento, 
Rogelio Castro, secretario general del Infonavit.

Atrás quedaron los reiterados ataques de la 
senadora Camino esgrimidos durante la campaña 
y en fechas posteriores contra el gobernador y el 
alcalde de Mérida, así como los cuestionamientos 
en corto que suele manejar en voz baja el buen 
Huacho... y la grilla de baja intensidad que hace 
Rogelio por todo el estado y desde todos los 
medios de comunicación, porque lo importante 
era salir en la fotografía con el notario tabasqueño 
del presidente, y su convidado de piedra. 

Siguen empeñados en su realidad, nadie los saca 
de ahí ni nadie los convence. Están muy echados 
pa’delante con sus megaproyectos empresariales 
y con eso les basta. Creen allá en la 61 que la 
llegada de más empresas y la generación, por 
ende, de más empleos, en forma automática les 
harán ganar elecciones. ¡Bueno fuera!

La derrota del PAN luego de la bien trabajada 
administración de César Bojórquez, no solo fue 
por elegir malos candidatos sino por llevar al 
extremo aquella absurda creencia de que con 
cualquiera ganaban Mérida. Ahi quedó claro que 
no basta trabajar ni tener la ciudad atendida. 
Hay que hacer política y como hace el presidente, 
repetir el discurso de “primero los pobres”.

Hoy más que nunca los nuevos electores, el 
cansancio de las viejas fórmulas de atención al 
desarrollo urbano, el mal ejemplo que llega desde 
la metrópoli con grupos de presión, así como la 
moda de votar contra el PRIAN, van a confirmar 
que la política no se ejerce con inauguraciones ni 
con empleos: se hace con alianzas y con atención 
social. 

No hay peor ciego que el que no quiere ver. Anoten 
esta fecha en la que desde aquí, vaticinamos la 
derrota del ego y de los aires de suficiencia. Al 
tiempo.

El apagón Peninsular que le atribuyó la CFE a un 
trabajador que hacía trabajos de mantenimiento, 
mostró quÉ tan vulnerable está la situación en 
esa empresa, que un solo hombre pudo dejar sin 
electricidad tres estados y afectar a millones de 
habitantes y de paso, apagar la telefonía celular, 
dejar fuera del aire toda clase de servicios como 
bancos, gasolineras y semáforos.

Si un accidente que dejó gravemente herido a un 
empleado fue capaz de generar semejante caída 
del sistema ¿que será cuando seamos presa 
de algún sabotaje como ha sucedido en otras 
localidades, con una falla intencional? 

Llamó la atención que la empresa privada 
Teléfonos de México, asi como Radio Móvil 
Dipsa (telcel para los cuates) se hayan salido 
del servicio, apagándole la señal a millones de 
clientes. Realmente se creía que las antenas de 
telefonía celular y sus repetidores, contaban con 
baterías de respaldo o plantas de emergencia 
pero no, no tienen nada. El servicio se muere 
como la electricidad. Y hasta que no retorne, no 
se activan las redes. Esto es gravísimo pero… no 
le importa a nadie. 

Y hablando de cosas que no le importan a nadie, 
no se sabe nada de las dos plantas de la Comisión 
Federal de electricidad que el presidente ofreció 
para Yucatán. Lo más nuevo es que el gobierno 
federal impidió que Iberdrola haga inversiones en 
el estado y que el gobernador ordenó que nadie 
hable del tema. 

El presidente y su partido se siguen burlando 
del PRI, porque lo ven en el suelo y lo siguen 
pateando. Ahora van tras lo único que le queda, su 
escudo de identidad. Resulta que un tal Emmanuel 
Reyes Carmona, diputado federal de Morena, 
gestiona que no se puedan usar los colores de la 
Bandera Nacional en los logotipos de los partidos 
y organismos políticos.

El morenista argumentó que “partidos que están 
a nada de la extinción y listos para quedar en el 
basurero de la historia, por su misma trayectoria 
que está manchada por sus propias acciones, no 
merecen ni deben portar ningún símbolo a quien 
por supuesto no representan”. Reyes Carmona 
destacó que el fondo de esta iniciativa radica en 

Especial  / La Revista 
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que estas organizaciones políticas, que indiscriminadamente 
utilizan colores referentes a México, deben de dejar de 
valerse de esta “pobre estrategia” y obtener los pocos votos 
que ha demostrado que merece. Así de duro le dan al PRI. 
Parece que si no lo logra, tienen como alternativa el grupo 
de Morena cambiar los colores de la bandera a tres tonos de 
guinda. ¡Faltaba más! Para eso somos impunes!

La prudencia se impuso entre los altos mandos de la SSP al 
no tocarle un pelo al conflictivo pasante de derecho Andrés 
Nieves, quien como buen agitador, intentó en vano provocar 
a varios agentes y comandantes en el mismo edificio de esa 
corporación, con la excusa de reclamar la detención de su 
hijo por supuestamente tener documentos alterados para 
tramitar una licencia.

Vendedor de ataúdes, el asesor jurídico Nieves, estuvo ligado 
al lamentable asunto del joven Eduardo Ravelo en cuya 
funeraria se veló al difunto. Ahí dicen que se autocontrató 
como abogado de la madre del joven fallecido, situación que 
permitió confirmar que es conocido por sus escándalos y 
controversias pero más aún, por manipular a personas de 
escasos recursos a las que supuestamente asesora. 
Conviene recordar que otro que se portó prudente luego de 
acercarse a Nieves en este asunto de Eduardo Ravelo, fue el 
senador Jorge Carlos Ramírez Marín quien muy a tiempo se 
deslindó de él. Entre abogansters te veas. 

Tremendo golpe le asestaron al gobernador Mauricio Vila 
los que no pueden ver a Michelle Friedman con un incidente 
que se dio durante un concierto donde salió muy abucheada, 
donde cantaron, para variar, amigas de la funcionaria. 
Además de ese incidente, el gobernador pagó los platos 
rotos ya que salieron a relucir las ideas malinchistas que la 
mantienen en el puesto pese a los errores cometidos y su ya 
conocido antagonismo con los turisteros yucatecos. 

Desde su llegada, no se le perdona no ser yucateca y se 
arguye que en realidad lo que ella hace es posicionar a Vila 
mediáticamente con sus amigas locutoras de varios medios 
de comunicación, para darlo a conocer por todo el país.

Y por eso se ha ganado el desprecio de otros medios 
nacionales, a los que seguramente ella no ha tomado en 
cuenta: en un programa de redes sociales llamado Altavoz 
Turismo, el articulista Carlos Velásquez fue entrevistado por 
el famoso conductor Edgar Morales, alias El Castor, que se 
define como consultor en turismo, para abordar el caso de 
la secretaria Friedman a quien literal, hicieron trizas por sus 
nexos y vínculos empresariales ligados a su puesto público.

Salió a relucir un texto que este escritor plasmó donde crítica 
a Michelle Friedman y explica sus vínculos con un ex cliente 
suyo al que metió con calzador a trabajar en la Oficina de 
Convenciones y Visitantes (OCV). Dijo que allí estará Eduardo 
Yarto, su ex cliente en Eme Media, la agencia de relaciones 
públicas que ella fundó y que él tenía contratada como 
secretario de Turismo de Zacatecas.

Lo peor del caso —dice Velásquez— es que ahora también 
se está abriendo una oficina de promoción turística 
municipal en Mérida, cuyos atractivos son el eje de difusión 
para el estado de Yucatán. “Allí también habrá duplicidad 
de esfuerzos, un desorden magistral diseñado por dos 
gobiernos panistas, cuyos funcionarios parecen empeñados 
en darle argumentos a Morena para que en las próximas 
elecciones salga con que la promoción turística es un “botín” 
para unos pocos ganadores”.

Ya entrados en gastos, el desfile gay o mejor dicho, de la 
diversidad sexual, que se hizo a lo largo del Paseo de Montejo 
el fin de semana pasado, atrajo a miles de participantes, lo 
cual nos confirma que ni Mérida es la misma ni parece que lo 
que funcionaba de alguna manera, lo seguirá haciendo por 
mucho tiempo más. Sin duda, entre los miles de meridanos y 
los no menos miles de personas que vienen de fuera, están 
dispuestos a poner la ciudad de cabeza, es decir, si está de 
una forma, ellos solitos la pueden voltear. ¿Quién quiere 
apostar?
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-Es cierto que López Obrador ha 
mencionado el nombre de varios 
cuadros de Morena cuando habla de la 

sucesión presidencial, pero la realidad es 
que, por ahora, el “club de las corcholatas” 
está conformado sólo por Marcelo Ebrard, 
Claudia Sheinbaum y Adán Augusto 
López pues, actualmente, son los únicos 
favoritos del presidente con posibilidades 
reales de triunfo. –planteó el editorialista, 
con lo cual siguió nuestra tradicional 
plática en el Balmoral- Ricardo Monreal, 

por ejemplo, es de Morena y tiene buenas 
posibilidades de triunfo, pero no forma 
parte de las “corcholatas” ya que no es de 
los favoritos del presidente.  

-De hecho, el senador Monreal ha 
rechazado ser considerado una 
“corcholata” pues lo considera un término 
peyorativo. Él es, según ha dicho ante 
medios, sólo un aspirante natural a la 
candidatura presidencial de Morena. –
comentó la empresaria

EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR Y SU “CLUB DE LAS CORCHOLATAS”.

-El destape de las “corcholatas” 
del presidente
Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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-Considero acertada la observación 
de nuestro amigo editorialista pues 
se puede ver cierta similitud en 
el actuar de Ebrard, Sheinbaum y 
López. –intervino el analista- Me 
refiero específicamente a que, en los 
últimos días, los tres han comenzado 
una estrategia de posicionamiento 
mediante redes sociales. El primero 
fue el secretario de Relaciones 
Exteriores tras dar a conocer su 
número de WhatsApp y anunciar 
que respondería personalmente 
los mensajes que le enviasen. 
Posteriormente, publicó un video 
en el que se le observaba contestar 
dichos mensajes con una actitud 
jovial y relajada.

-Así es, amigo analista. –asintió el 
escritor- Pocos días después llegó 
la reacción de Claudia Sheinbaum 
ya que también publicó un video en 
sus redes sociales, pero ella dio un 
pequeño recorrido del departamento 
dónde vive. En la trasmisión, la jefa 
de Gobierno se vio relajada y casual; 
incluso, mostró su guitarra y dijo que 
en una próxima ocasión cantaría algo 
junto con sus espectadores.

-El secretario Adán Augusto López no 
se quedó atrás pues igual compartió 
su número de WhatsApp. –compartió 
el político- En un sutil ataque a 
Ebrard, el secretario de gobierno 
afirmó “yo si respondo, mándame uno 
(un mensaje)”.

-Tiene sentido que Marcelo Ebrard 
haya sido el primero en llevar la 
contienda al terreno de las redes 
sociales pues, desde la Secretaría 
de Relaciones Exteriores, no cuenta 
con muchos espacios para tener un 
acercamiento con la población. Esto 
le pesa pues enfrente tiene a Claudia 
Sheinbaum, quien en la Jefatura de 
Gobierno de la Ciudad de México tiene 
la oportunidad de posicionarse con 
obras, entrega de apoyos, eventos 
y conferencias de prensa. Dado que 
Ebrard y Sheinbaum parecen disputar 
el primer lugar de preferencias, el 
Canciller necesitaba exposición en 
redes lo antes posible.

-No olvidemos que lo más probable 
es que Morena vaya a definir a su 
candidato presidencial mediante 
encuestas. Entonces, la presencia y 
aceptación que los aspirantes tengan 
en redes sociales será determinante 
para los resultados de las encuestas 
que se vayan a realizar.  –reflexionó 

la periodista- Por eso pareciera que 
ahora los tres quieren convertirse en 
influencers.

-Las “corcholatas” han venido dando 
de qué hablar en el último par de 
semanas. El pasado domingo 12 de 
junio, Morena organizó un evento 
en Toluca al cual asistieron Ebrard, 
Sheinbaum y López. En sus discursos, 
los 3 hicieron referencia a que ese 
día iniciaba la precampaña por la 
candidatura presidencial de Morena, 
lo cual fue interpretado por muchos 
como un acto anticipado de campaña. 
–afirmó el político. Si no me equivoco, 
el PRD presentó una queja ante el INE 
por esto.

-El senador Ricardo Monreal también 
consideró el evento en Toluca como un 
acto anticipado de campaña, pero dijo 
que no denunciaría a sus compañeros 
guindas pues quería llevar la fiesta 
en paz con ellos. No obstante, sí 
reprochó que la dirigencia nacional 
de Morena no esté procurando piso 
parejo para todos los aspirantes a 
la presidencia pues dijo que se le 
excluyó de las reuniones que hubo en 
torno al evento. –expuso el consultor

-De igual manera, cuando se 
le cuestionó sobre el “destape” 
de Ebrard en Jalisco, el senador 
Monreal contestó que al Canciller 
ya lo había destapado cinco veces el 
presidente, pero que esperaba que 
a él (Ricardo Monreal) lo destapara 
el pueblo. También le recomendó 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PUBLICÓ UN VIDEO EN 
SUS REDES SOCIALES 
DANDO UN PEQUEÑO 
RECORRIDO POR EL DE-
PARTAMENTO DÓNDE 
VIVE, INCLUSO MOSTRÓ 
SU GUITARRA.
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a las “corcholatas” tener cuidado con la Ley y prometió que él 
sería estricto en su observancia (de la Ley) pues se vería mal que 
quien la construye no la procure; así que, aunque no hacer actos 
anticipados de campaña lo podría poner en desventaja, acataría la 
ley al pie de la letra. –hizo saber el editorialista

-El evento en Jalisco que mencionan se refiere al primer Encuentro 
de Diputados Locales y Regidores de Morena llevado a cabo en la 
Expo Guadalajara el domingo 19 de junio, ¿no es así? –preguntó 
la empresaria sin esperar una respuesta- Aunque ésta no es la 
primera vez que una de las “corcholatas” externa su intención 
de buscar la candidatura presidencial, sí fue la primera vez que 
se hizo con tal contundencia y formalidad. Además, el Canciller 
anunció la creación de la “Comisión nacional de defensa de la 
Cuarta Transformación” cuyo principal objetivo será impulsar su 
proyecto para los procesos internos de definición de candidaturas 
de Morena.

-En efecto, amiga empresaria. –asintió el analista- Poco se ha 
sabido de Ebrard tras éste anuncio debido a que se encuentra 
en reposo ya que al día siguiente del evento con los diputados 
y regidores guindas dio positivo a COVID-19. Ahora bien, Claudia 
Sheinbaum sí le contestó a Monreal y le dijo que no se preocupara 
por ella pues siempre cumplía con la ley, así como también le 
reprochó que atacara a gente de Morena y no a adversarios de la 
Cuarta Transformación.

-Por el bien de nuestra democracia, ojalá se pueda definir si estos 
eventos y declaraciones constituyen actos anticipados de campaña 
para que se sancionen o regulen conforme a la ley. Mientras tanto, 
el domingo 26 seguro veremos otro evento controversial de Morena 
pues habrá un mitin en Torreón al cual asistirán las “corcholatas” y, 
probablemente, Ricardo Monreal.

-Coincido, amigo Baltasar, es necesario definir la naturaleza de 
estas expresiones. Así pues, a menos que la autoridad electoral diga 
lo contrario, parece que los aspirantes presidenciales de Morena 
continuarán teniendo mucha exposición en medios y redes. Esto 
podría serles contraproducente pues aún faltan más de dos años 
para las elecciones, lo cual significa que su imagen se desgastará 
bastante antes de los comicios. –concluyó la periodista- De aquí al 
2024 pueden pasar muchas cosas.

EL SENADOR RICARDO 
MONREAL SE DESMARCÓ 
DEL “CLUB DE LAS COR-
CHOLATAS” POR CONSID-
ERAR PEYORATIVO ESE 
TÉRMINO.   

MARCELO EBRARD FUE EL PRIMERO EN 
LLEVAR LA CONTIENDA POR LA CANDIDA-
TURA PRESIDENCIAL AL TERRENO DE LAS 
REDES SOCIALES.
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El presidente Andrés Manuel López 
Obrador dijo que el 49% de los 
homicidios que se cometen en 

el país ocurren en seis estados: Baja 
California, Guanajuato, Jalisco, México, 
Michoacán y Sonora.

De acuerdo con el reporte de incidencia 
delictiva elaborado por el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, del 1 de enero hasta 
el 30 de abril de este año se habían 
registrado 8,294 homicidios dolosos en 
todo México.

De esos 8,294, 806 fueron perpetrados 
en Michoacán, 805 en Guanajuato, 732 
en México, 728 en Baja California, 478 en 
Jalisco, y 449 en Sonora.

En esos seis estados se perpetraron 
3,998 asesinatos o el 48% del total, poco 
menos que el 49% que dijo el presidente.

Pero, ¿son estos seis en donde son 
mayores las probabilidades de morir 
asesinado?

No en todos los casos, si tomamos en 
cuenta la tasa de homicidios para cada 
entidad, que es el número de homicidios 
dolosos que se registra por cada 100 mil habitantes.

Desde este punto de vista, Colima, con una tasa de homicidios 
de anualizada de 67.9 es la entidad en donde más en riesgo 
está una vida humana. Le siguen, en orden descendente: Baja 
California (65.6), Zacatecas (64.2), Guerrero (58.5), Morelos 
(51.2), Sonora (48.6), Quintana Roo (30.8), Guanajuato (25.5), 
San Luis Potosí (19.7), Jalisco (19.2), Michoacán (19.1), Nuevo 
León (18.4), Oaxaca (16.8), Sinaloa (16.1), Chihuahua (15.2), 
Nayarit (13.3), México (13.1), Tamaulipas (13.0), Puebla (12.7), 
Tabasco (12.6) y Veracruz (11.6).

En todos los estados arriba anotados hay una epidemia de 
homicidios, ya que de acuerdo con la Organización Mundial de 
la Salud, ésta existe cuando en una zona bien delimitada se 
registra una tasa de 10.0 ó más. Es evidente que en Colima y 
Zacatecas existe un mayor riesgo de morir asesinado que en 
estados en que las tasas son menores.

No hay dicha epidemia en estados que registran 
una tasa anualizada de homicidios menor 
de 9.9: Ciudad de México (9.0), Tlaxcala (8.9), 
Hidalgo (7.8), Campeche (7.2), Querétaro (7.1), 
Chiapas (7.0), Durango (6.0), Baja California Sur 
y Aguascalientes (5.0 cada uno), Coahuila (2.7) y 
Yucatán (1.6).

Tal vez AMLO debería aclarar que la vida no vale 
mucho en estos seis estados: Baja California, 
Zacatecas, Guerrero, Morelos, Sonora y 
Quintana Roo. Los primeros cinco gobernados 
por morenistas y un aliado del PES y el sexto por 
un expriista que se fue al PRD.

Si cada partido decidiera postular como su candidato a 
la presidencia en 2024 a aquél gobernador que mejor 
desempeño ha demostrado para no permitir que la epidemia 
de homicidios se apodere de su estado, deberían ser: Mauricio 
Vila Dosal de Yucatán por el PAN, Miguel Ángel Riquelme Solís 
de Coahuila por el PRI, Víctor Manuel Castro Cosía de Baja 
California Sur por MORENA.

Por el PVEM iría su único gobernador, José Ricardo Gallardo 
Cardona, de San Luis Potosí, y por MC Samuel García 
Sepúlveda, gobernador de Nuevo León.

Dos de los tres morenistas que más suenan como probables 
candidatos a la presidencia son Claudia Sheinbaum Pardo 
y Adán Augusto López Hernández. La primera gobierna a la 
CDMX, que tiene una tasa de homicidios de 9.0, el segundo 
gobernó Tabasco hasta agosto de 2021 cuando la tasa 
anualizada en ese estado fue de 17.2.

Por su desempeño, ¿quiénes deberían 
ser candidatos presidenciales?

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy

Si cada partido postulara como 
su candidato a la presidencia 
en 2024 a aquél gobernador que 
mejor desempeño ha mostrado 
ante la epidemia de homicidios en 
su estado, deberían ser: Mauricio 
Vila Dosal de Yucatán por el 
PAN, Miguel Ángel Riquelme Solís 
de Coahuila por el PRI, Víctor 
Manuel Castro Cosía de Baja 
California Sur por MORENA.
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CLAROSCURO

Dante Delgado Ranauro se queja 
de una embestida del gobierno 
federal, vía Cuitláhuac Gutiérrez, 

gobernador de Veracruz, al mantener 
seis meses en prisión a Manuel del 
Río Virgen, militante de Movimiento 
Ciudadano, por un crimen que no 
cometió.

Agregó que también hay una embestida 
del presidente vía Layda Sansores San 
Román, en Campeche contra Eliseo 
Fernández Montufar.

Francisco García Cabeza de Vaca, 
gobernador panista aún de Tamaulipas, 
se queja de una embestida del 
gobierno federal que pretendió no 
sólo desaforarlo sino encarcelarlo 
por delitos que no existen y cuyas 

explicaciones no sólo ya entregó a la 
autoridad sino que validó la Corte.

Ricardo Anaya se queja también de la 
embestida presidencial en su contra 
y mientras se le sigue proceso vive 
en Estados Unidos desde donde sus 
abogados litigan su caso mientras 
él emite opiniones vía redes sociales 
en vídeos que hace públicos con sus 
opiniones.

Silvano Aureoles, ex gobernador de 
Michoacán no sólo se queja de esa 
persecución sino que está viviendo 
en Estados Unidos por la embestida 
presidencial en su contra.

Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente 
nacional del PRI, se queja también 

Embestida presidencial

El presidente encabeza una embestida contra era INE, encabeza la embestida contra 
líderes opositores porque no quiere que nadie tenga un proyecto de nación diferente al de él.
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de una embestida presidencial porque él y su partido se 
negaron en las cámaras a votar en favor de las propuestas 
en materia eléctrica del titular del ejecutivo porque 
lesionaría al país, mientras su casa en Campeche la 
mantienen sitiada agentes judiciales federales y estatales.

Lo que está en discusión hoy no es si Alito es culpable, o si 
Eliseo merece cárcel, o si Cabeza de Vaca o Ricardo Anaya 
deberían estar en prisión.

Hoy, el tema no es la persecución desde el gobierno 
a líder opositores que se han opuesto a los designios 
presidenciales. No, no es un tema menor: o mantenemos 
el país que conocemos o la 4T utiliza todo su poder, aun 
violando o torciendo la ley y la constitución para quedarse 
con el país e imponer su visión de gobierno.

La embestida desde el poder todos la ven cómo algo 
único para ellos y no se han dado cuenta: el tema aquí es 
debilitar a una sociedad y a sus partidos. Lo que le hacen 
hoy a Alejandro Moreno, a Eliseo Fernández, a Cabeza de 
Vaca o a Ricardo Anaya es una advertencia de que a todos 
nos pueden hacer lo mismo, más si quieren ser candidatos 
y se oponen a los planes del autócrata de palacio.

Aquí lo que se está discutiendo es un bien mayor. 
¿Cuántos años teníamos de no  preocuparnos por nuestro 
patrimonio?, ¿desde cuándo está a discusión lo que hemos 
construido cada familia con nuestro esfuerzo?, ¿desde 
cuándo no teníamos que preocuparnos por salir a la calle 
y ser asaltado, herido por una bala perdida o secuestrado 
para quitarnos la raquítica quincena?, ¿cuántos años 
teníamos de no preocuparnos si nos alcanzará para el 
súper?, ¿cuánto tiempo teníamos de no discutir el tema 
electoral porque dimos por sentado que el INE era, como 
lo es, lo que necesitamos para garantizar las elecciones?, 
¿cuánto tiempo teníamos de no escuchar a un presidente 
decir: “que no me vengan con que la ley es la ley?

Los temas a discutir hoy vuelven a ser esos fundamentales 
que como sociedad obligamos a resolver a los gobiernos. 
Desde el fraude de 1988, la sociedad civil obligó a los 
gobiernos a mejorar, a dar resultados, a darle respeto a 
los ciudadanos aunque jamás hemos tenido gobiernos a 
la altura de las necesidades del país, habíamos avanzado 

porque las preocupaciones eran otras muy diferentes a 
preocuparnos por la Constitución y sus modificaciones.

El presidente encabeza una embestida contra era INE 
porque no le parece que garantice elecciones ciudadanas 
honestas; encabeza la embestida contra líderes opositores 
porque no quiere que nadie tenga un proyecto de nación 
diferente al de él y por ello acepta al PT, al Verde y a otros 
que sólo asiente a sus órdenes.

El presidente opera diario contra la oposición porque su 
oferta política es regalar dádivas y no dar resultados. La 
gente, engañada por los centavos, no se fija en los pesos 
que perdemos como nación y no le exige explicaciones 
de sus despilfarros en Dos Bocas, en el Tren Maya, en 
Felipe Ángeles, obras que duplicarán su costo mientras se 
anuncia una pobreza franciscana saliendo del austericidio 
que mantuvo y sostuvo en plena pandemia.

Lo que hoy está a discusión no es si la oposición vale 
la pena. La oposición es lo único que tenemos como 
ciudadanos para pelearle el poder y por eso, ante los 
resultados recientes que ha visto como pierde votos 
aún ganado gubernaturas, el presidente maniobra, 
desprestigia, insulta y miente para evitar el descalabro 
que ya vio venir a manos de una sociedad que cuando vota 
en masa, cuando vence la abstención, gana elecciones a 
pesar de los operadores políticos de los partidos.

Elecciones concurridas son igual a cero eficacia de los 
piratas electorales.

Marko Cortés, Jesús Zambrano, Alejandro Moreno y sus 
partidos son muy pequeños ante lo que está en disputa, 
pero sus partidos junto con Movimiento Ciudadano de 
Dante Delgado, son la vía para derrotar a un ejército de 
votantes comprados, al más puro estilo de ese PRI que 
gobernó por más de 70 años México.

No nos engañemos: los ciudadanos elegimos gobiernos 
para que nos sirvan, que nos den resultados, que nos 
escuchen, pero sobre todo que nos respeten porque, hay 
que admitirlo, los gobiernos pasados se han quedado 
cortos, a pesar de sus avances. El tema es el país, 
defendámoslo de quienes lo quieren destruir.
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OPINIÓN 

Cuando nos enfrentamos a 
problemas complejos cabe 
pensar, y es frecuente confirmar, 

que tenemos que usar diagnósticos y 
soluciones multifactoriales. Cuando 
nos enfrentamos a problemas añejos 
aplica buscar la innovación, atendiendo 
a que la longevidad del problema indica 
que lo intentado no es lo que funciona 
para resolverlo. La pregunta que quiero 
plantear es sobre la vía que debemos 
aplicar en un tercer tipo de problemas, 
aquellos que nos importan al máximo.

Aunque breve, para no saturar el espacio 
del artículo, la cronología es importante. 
Casi dos décadas de cercanía, afectos y 
experiencias compartidas me pusieron 
nuevamente en el placer de abrazar a 
grandes amigos y amigas del Colegio de 
Bachilleres de Campeche. Una amable 
y cálida invitación de mi muy apreciada 
Patricia Cambranis y el ahora ya amigo, 
Rubén Fuentes, para dar alternativas 
ante un problema que sigue vigente y con 
la pandemia se recrudeció: el abandono 
escolar.

Entre mis afectos más atesorados están 
la formación bidireccional que he vivido 
con docentes, orientadores, directivos 
y administrativos, así como alumnos de 
esta maravilla de institución, creada para 
llegar con éxito a donde la educación 
más se necesita y más difícilmente llega: 
las comunidades del interior del estado. 
Muchas horas compartidas en sus aulas 
de capacitación y en los planteles, y aun 
así tuve una nueva experiencia.

Al iniciar el “Encuentro: No Abandones 
Tus Sueños” estaba listo para proponer 
una fórmula desde mi interdisciplina y 
experiencias; al terminar supe que sólo 
me tocó articular en unos minutos lo que 
toda esa cálida gente reunida sabía ya, y 
que no se ha aplicado sistemáticamente 
porque faltaba un ingrediente. El cual 
vino potente, y en coincidencia total con 
las palabras que pensaba compartir 
allí, por parte de tres funcionarios que 
me generaron una excelente primera 
impresión y la esperanza de que llegó el 
momento de que mi querida Institución 
tenga este logro tan anhelado y necesario.

Layda Sansores lo dijo así: “la prioridad 1 
es la educación, la 2 la educación y la 3 la 
educación; ¡hay que ir de 1 X 1 hasta que 
regresen todos…”. Ánuar Dáger añadió: 
“abrir la mente, porque hay muchos 
paradigmas que romper; para momentos 
extraordinarios necesitamos acciones 
extraordinarias, y guiados por los expertos 
y ustedes (el personal) tendremos una 
ruta cierta”. Y se quedó allí, todo el evento 
a trazar esa ruta. Raúl Pozos completó: “El 
indicador más dramático es el abandono 
escolar; tenemos que conocer las causas. 
Abrir los planteles. Tenemos que hacer un 
apostolado, ir casa por casa, buscar 1 X 1 a 
los chicos que dejaron de estar”.

Lo que les expuse a mis buenos amigos/as 
inicia con que el abandono escolar cumple 
en nuestro México las dos primeras 
condiciones señaladas. Es una estadística 
estable o creciente y que apenas se ha 
logrado reducir en algunos casos, y con la 

El Abandono Escolar es Personal
1 X 1…

Por Jorge Valladares Sánchez*
En Facebook y en Youtube:
Dr. Jorge Valladares
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cual ya hemos aceptado que es válido entretenernos haciendo 
comparaciones entre estados, sistemas y años. A la vez es un 
problema que cualquier analista sensato procede a plantear 
en términos que no bajan de 5 factores para su buen análisis; 
y de vez en vez encontramos casos que, en efecto, confirman 
que uno y otro factor pudieron ser el determinante, si bien es 
frecuente que la conclusión acabe siendo que son los factores 
personales los más recurrentes.

Estas aproximaciones tienen el valor de llenar un espacio 
institucional y haber dado pie a intentos de soluciones que se 
han repetido en diversos sistemas con mayor o menor ventura 
y cuyos resultados globales se elevan con los testimonios que 
logran obtener y decrecen cuando se integran a la estadística 
anual. Es destacable la variedad de programas de tutores 
que se han intentado, así como la función de las unidades de 
orientación escolar dedicadas exclusiva o simultáneamente a 
este tema. Incluso se han intentado programas comunitarios 
o apoyos directos a los estudiantes o sus familias con la 
intención de solucionarlo.

Mi intención en esta ocasión no es repetir, ni explicar, ni criticar, 
ni resaltar todos esos intentos, para los cuales sólo expreso 
que son analizables en su metodología y respetables en su 
intención básica. Mi intención sí es intentar una explicación 
más natural, más sistémica y hacer una propuesta tan simple, 
que suene a que es algo que ya hacemos y a la vez algo tan 
necesario de hacer.

Permítaseme sólo una relevante aclaración de enfoque 
sobre la palabra problema. Se suele confundir con conflicto, 
obstáculo, dificultad, contrariedad, impedimento, aprieto… 
para no abusar de esta licencia sólo puntualizo que un 
problema se diferencia de esos otros conceptos por ser una 
situación que alguien no desea que continúe y, por tanto,  
está dispuesto/a a hacer algo para cambiarla. Ojo: situación, 
alguien, disposición, son las palabras clave. Añado, los 
problemas son subjetivos, son de alguien o para alguien lo 
son; por ello, es factible que una misma situación, estadística 
o circunstancia sea problema para una/s persona/s y no para 
otra/s.

Mi propuesta (digamos: conclusión) es disminuir el abandono 
escolar (situación) aplicando La Psicología del Hilo Negro 
desde una o más personas (alguien) a las que les importe 
(disposición) un/a o más estudiantes en situación o riesgo de 
abandono escolar.

El aspecto del diagnóstico y predicción, que permitirían 
prevenir la ocurrencia de más casos de abandono, suele estar 
endeblemente asentado sobre cuestionarios generales que 
son aplicados administrativamente o, en el mejor de los casos, 
por unidades de orientación escolar que difícilmente logran 
contar con instrumentos metodológicamente adecuados o 
utilizar los resultados con la sagacidad necesaria o llegar a una 
conexión directa con acciones estratégicas correspondientes. 
Técnicas más prometedoras son descritas por Castro, Ochoa y 
Sánchez (2018) bajo el concepto de minería de datos, que dicho 
en español y de manera simple corresponde con intentos 
progresivos de hallar el algoritmo que mejor identifique a los/
as estudiantes con potencial de abandono; algo como lo que 
facebook y demás hacen, que parece brujería o espionaje, para 
detectar y ponernos a la vista exactamente aquello que más 
probablemente estamos dispuestos a consumir. Sin embargo, 
hay diversidad de grados de aproximación en dicho intento.

Y sí, cualquiera de ellos es la explicación en algunos casos, y 
su conjunción con mayor razón en todos los demás. El punto 
es que reunidos en una estadística no reflejan la claridad 
sobre el cómo actuar y eso lo podemos notar en que se han 
intentado acciones institucionales (programas) y hasta 
gubernamentales (políticas y apoyos regionales o enfocados) 
sin que logremos abatir los números. Y la respuesta, 
considero, es la diversidad. Que genera que la causa, caso por 
caso, podamos afirmar que es: personal. Y la concepción de 
un programa o una política tiene prácticamente garantizado 
el fracaso en la mayoría de los casos personales, a menos se 
su eje fuera, como NO suele ser: personal.

La pregunta es: ¿a quién le importa? Teniendo esa respuesta, 
procedemos a preguntar: ¿esa/s persona/s tiene/n la 
técnica y recursos para revertir ese/os caso/s de abandono? 
Analizar y especular sobre la cantidad, sus porcentajes y 
comparativos nos puede entretener y hasta dar pie a análisis 
doctos e incluso programas o decisiones destacables. Pero 
sólo las personas a las que les importe alguno o varios de 
los chicos/as podrán hacer la diferencia caso por caso. Es por 
eso que en los programas que han logrado algún avance, o 
que sobreviven lo suficiente para comparar un antes con un 
después, lo más destacable que logran son testimonios de la 
vida de chicos/as que abandonaron y volvieron, los motivos y 
la acción de ese alguien.

Lo pongo en un escenario que conozco bien: la familia; y me 
someto a la empatía de quien lea o escuche. Pensemos en 
¿quién es la persona que aceptaría perder el sueño, sacrificar 
los recursos que tenga y esforzarse hasta el máximo cuando 
alguien tiene un problema? ¿Quién haría eso por ti, si el 
problema grave fuera tuyo? Sólo tú, o alguien de tu familia. 
Quizás alguien que te ama (y aspira a entrar a tu familia) o 
un magnífico amigo o un ser excepcional de esos a los que 
llamamos “buen samaritano/a”

La primera persona a la que le “podría” o “debería” importar el 
abandono escolar es al chico/a que lo ve posible, inminente 
o como un hecho. En algunos casos es así; las motivaciones 
varían, y allí lo que hace falta es el apoyo de una figura de afecto 
y la oportunidad de acceder a aquel recurso que le hace falta. 
En otros casos no es así, y entonces se requiere una figura 
que sepa qué hacer técnicamente para inducir la motivación. 
En otros casos, los motivos son auténticos y producto de una 
reflexión; entonces el abandono es una decisión sensata y 
válida; no cuenta como fracaso de la institución, sino como 
decisión personal.

La segunda son los padres o familiares. Dependiendo de 
la zona, la cultura, los antecedentes y otras variables, hay 
padres que sí y padres que no tienen como prioridad que 
sus hijos terminen la preparatoria, y distintas motivaciones 
que determinan en qué nivel de prioridad lo tienen. Cuando 
sí lo desean, se pueden sumar al deseo del hijo/a o incluso 
ser el punto de apoyo, orientación o contención que sirva a 
que permanezcan o regresen; a veces lo que necesitan es 
el respaldo técnico para orientar correctamente y otras el 
acceso a algún recurso que está haciendo falta para ese fin. 
En cambio, hay casos donde no hay tal interés o incluso los 
propios padres o alguno de ellos/as son exactamente el 
factor determinante para el abandono.

¿Quién es la tercera persona? ¿A quién más le puede importar 
a ese nivel que Juan o María estén en riesgo, a punto o ya en 
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la estadística de abandonar? De manera natural/familiar 
puede estar en la casa, o social/comunitario puede estar 
en el vecindario o en alguna entidad local; y a falta o 
además de ello, la encontraremos en la escuela. El tutor/a 
de vocación, el profesor/a solidario, el orientador/a que sí 
es profesional o por lo menos involucrado, el director que 
tiene ese corazón o liderazgo… Y en muchos hermosos 
casos: el compañero/o, palomilla o grupo. Incluso el 
intendente que merece un cargo más descriptivo de su 
motivación o el administrativo que sabe lo que es tener 
un hijo/a en problemas. Puntualizo en el caso de tutores 
que no se trata de aquellos orientados a lo académico; y 
en el caso de orientadores tampoco son quienes plantean 
su hacer como una clase o la aplicación de un programa 
de instrumentos y respuestas estándar. En ambos casos 
me refiero a personas conocedoras, enfocadas y capaces 
de atender a cada persona en su individualidad y con un 
profesionalismo y vocación que correspondan con ello.

Ya sé. No puede ser así de casual. Por eso la fórmula 
propuesta para la institución es generar un programa 
humano, bajo el cobijo de la política apoyada por 
funcionarios/as sensibles y estratégicos, para disponer 
los recursos a una unidad que esté efectivamente 
disponible para cada caso en donde se requiera. Con 
alguien que apoye en lo técnico para las cuestiones 
de orientación, con alguien que valore la necesidad 
sensata de recursos que harían la diferencia, con alguien 
dispuesto a ir a donde tenga que ir, decir lo que tenga que 
decir e insistir hasta que Juan o María llene el espacio que le 
está haciendo falta, con el vínculo necesario, con el acceso a lo 
técnico y los recursos, inteligente y personalmente orientado.

La forma más sencilla de imaginarlo en este momento es un 
programa de tutores, no de maestros que hagan la función, 
sino 1 o más personas que tengan esta capacidad de agencia 
para vincular un caso con lo que requiere, y luego 2 y luego 3… El 
perfil profesional sirve: trabajo social, psicología, orientación, 
educación… pero lo más importante es el filtro para tener a la 
persona que por historia, vocación, momento de vida o incluso 
por lo que le represente su sueldo, entienda que su labor es 
asegurar que Juan y María y luego otras personas, se queden. 
Y el mecanismo es la guía global para el proceder efectivo y la 
capacitación de campo, vivencial y técnica para asegurar que 
sus resultados sean los mejores posibles en cada comunidad.

Hace algunos años formulé el concepto de La Psicología del 
Hilo Negro. Que simplemente se refiere a lo que el famoso 
dicho. Cuando alguien pretende que ha hallado una gran, 
compleja y/o novedosa solución a un problema y en realidad 
nos dice algo que ya sabíamos desde hace mucho tiempo. 
Le decimos “¡Ahh; descubriste el hilo negro!” Y es que el hilo 
negro no se descubre, porque ya está descubierto y todos/as 
tenemos acceso a él. La diferencia es si lo usamos o no.

Así, este planteamiento puede resultar tan obvio como 
anuncié; el problema es que NO es así como procedemos 
ni política, ni institucional, ni familiar, ni personalmente. Y 
por ello un problema multifactorial se atiende con acciones 
incompletas, discontinuas y descontextualizadas. La fórmula 
para usar La Psicología del Hilo Negro es: hacer lo que 
ya sabemos que debemos hacer, hacerlo mucho, hacerlo 
sanamente, hacerlo hasta que funcione.

Y con ello en mente un equipo técnico, seleccionado pensando 
en el perfil de persona involucrada que necesitamos y enfocada 
exclusivamente a mantener o recuperar a nuestros chicos/as 
en el Colegio luce como la opción viable para arrancarle día a 
día números a la estadística y usar los recursos disponibles 
hasta su mejor éxito.

Esas personas serán capaces de construir los testimonios de 
éxito como regla y no como excepción, nos sabrán explicar lo 
que estudiante por estudiante funcionó y lo que está haciendo 
falta en los casos que no han sido recuperados. E incluso nos 
podrán dar cuenta de aquellas historias en las que Teresa o 
Martín no regresaron, pero están haciendo algo tan sano y 
válido con sus vidas que ameritan nuestro reconocimiento y 
ser excluidos también de la estadística.

Cuando un problema es propio, sentido y prioritario lo 
que aplica es TODO: lo necesario, sin descanso hasta que 
hallemos una solución o un estado de cosas satisfactorio. 
¿Es el abandono escolar un problema de esa naturaleza para 
ti? ¿Nos lo tomamos como un problema personal? Adelante, 
procedamos a aplicar La Psicología del Hilo Negro y usar lo que 
tenemos para asegurar que se queden o vuelvan los/as más 
posibles, estudiante por estudiante. 1 X 1, no la estadística, 
simple aritmética: que resuelve un gran, complejo, antiguo y 
urgente problema, si nos lo tomamos personal.

--------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Doctor en Ciencias Sociales.
Doctor en Derechos Humanos.
Presidente de AME Adolescentes, A.C.
Psicólogo y Abogado.

OPINIÓN 

TIPO DE MERCADO
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un almacén temporal de 
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urbanos y de 
manejo especial.

Especialistas en:

(999) 9-44-24-72 @ Sana www.sana.com.mx
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Cuando se habla de que el 
gobierno estatal quiere pedir 
un financiamiento mucha gente 

se eriza y piensa que la entidad 
se endeudará con resultados 
desastrosos para las finanzas. 

Esta reacción es normal y sucede 
porque muchas veces se han 
tenido experiencias previas con 
administraciones pasadas donde 
el derroche y el mal manejo de los 
recursos era práctica común y cuyos 
resultados se siguen pagando como 
el contrato para la construcción y 
operación a 20 años del Gran Museo 
del Mundo Maya realizado durante 
el último año del gobierno de Ivonne 
Ortega Pacheco.

Este se realizó bajo el esquema de 
Proyectos para la Prestación de 
Servicios (PPS); y en un principio 
se presupuestó en 410 millones de 
pesos, cifra que luego pasó a 500 
millones y de ahí a 800 millones. 
Sin embargo, luego se supo que las 
siguientes cuatro administraciones 
estatales deberían pagar a la 
operadora una contraprestación de 2 
mil 860 millones de pesos, a razón de 
143 millones de pesos anuales, para 
la operación y mantenimiento de las 
instalaciones.  Para ello el gobierno 
de Ortega Pacheco comprometió 
las participaciones federales de las 
próximas dos décadas.

Lo anterior viene a colación porque 
nos enteramos que el gobierno 

OPINIÓN OPINIÓN

¿Deuda? ¿Cuál deuda? 
Vila no endeudará a Yucatán 

Por Roberto Uscanga Hernández

El gobierno de 
Mauricio Vila envió 
una iniciativa al 
Congreso para adquirir 
financiamiento por 
$1735 millones para el 
proyecto del Ie-Tram.
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de Mauricio Vila mandó una iniciativa al Congreso para 
poder adquirir financiamiento por $1735 millones para el 
proyecto del Ie-Tram, que vendría a seguir transformando  
el sistema de transporte público en la entidad. Sin embargo, 
la situación es muy distinta, totalmente. 

Esos $1735 millones representan el 61% de la inversión total 
de $2,820 millones de los cuales, Banobras hará lo mismo 
con aproximadamente el 23%; y la iniciativa privada hará 
lo propio con un 16% que se destinarán para la adquisición 
de autobuses eléctricos, construcción de calles laterales 
en el cuerpo interior y exterior del periférico de Mérida, así 
como de puentes peatonales, edificación de Centros de 
Transferencia Modal y paraderos.

Y aunque técnicamente algunos despistados puedan 
llamarle “deuda pública”  la realidad es que esa pesada 
connotación no representa ni de lejos una afectación 
significativa a las finanzas del Estado como en su momento 
fue el dichoso museo. Ahora veremos porqué razón.

En el mundo de los tecnócratas del gobierno se dice que 
hay finanzas estables en una administración cuando se 
logra un balance presupuestario “positivo”.  En el caso de 
Yucatán, las finanzas arrojaron un saldo positivo en 2019 
y 2021, y al menos en el primer trimestre del presente año 
un saldo positivo de $2,531 millones.  

Este balance fue posible gracias a dos factores: en este 
lapso hubo una mayor recaudación, debido a las políticas 
públicas implementadas para la reactivación de la 
economía derivado del impacto por el Covid-19,  además 
de un conjunto de medidas de control estricto del gasto 
implementadas desde el inicio de la administración. Todo 
esto ha contribuido a la sostenibilidad de sus finanzas. 

Si consideramos que el gobernador Vila Dosal logró una 
importante renegociación de la deuda del Gran Museo 
del Mundo Maya -consiguió ahorrar casi $1500 millones- 
y el refinanciamiento de la deuda pública total, se puede 
observar de acuerdo a los informes de sus tecnócratas 

que prácticamente el gobierno del ex alcalde meridano se 
ha mantenido en los mismos niveles de 2018 en cuanto a 
servicio de la deuda pública.

¿Esto qué quiere decir? Que la administración tiene 
un amplio margen crediticio, es decir, actualmente, la 
estructura de los créditos bancarios que integran la Deuda 
Pública de largo plazo cuentan con la calificación crediticia 
más alta en la escala local (AAA). Esto significa que ofrece 
gran seguridad para el pago oportuno de sus obligaciones 
de deuda y representa el mínimo riesgo crediticio ante 
escenarios económicos y financieros adversos, lo que 
permite el acceso a las mejores tasas de interés pactadas.
A veces uno no entiende ese lenguaje de los especialistas 
porque sólo ellos entienden de lo que hablan cada 
vez que rinden sus informes. Pero lo cierto es que los 
tecnócratas han cuidado el tema del servicio de la deuda 
a los mismos niveles del último año de la administración 
de Rolando Zapata, cuando el ex gobernador priísta recibía 
de la Federación $9,500 millones de libre disposición 
por parte del gobierno federal en contraste de la actual 
administración que apenas recibió para este año $3,500 
millones.

Si se considera que el Ie-tram, además de unir Mérida, 
Kanasín, Umán y 137 colonias, con lo cual se va a beneficiar 
a 136 mil personas de manera directa, cerca de 200 mil de 
manera indirecta, y se beneficiarán más de 3 mil negocios 
donde se extiende su ruta y 20 mil trabajadores, entonces 
no hay razón para temer que esta inversión no tenga 
un retorno inmediato o que desestabilice las finanzas 
públicas.

Por el contrario. Es un escenario totalmente opuesto a 
otras administraciones y representa una gran oportunidad 
para invertir en obra pública que durante los últimos 
años se ha visto restringida por numerosas causas. Así 
que agoreros del mal, vale la pena evitar los temores 
infundados tratando de entender el debe y el haber de 
quienes hoy conducen las finanzas en la entidad.
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La lucha por la candidatura 
presidencial de Morena se 
encuentra a todo lo que da. Con 

el propio presidente de la República 
como artífice del destape, las tres 
“corcholatas” preferidas de Andrés 
Manuel López Obrador (Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán 
Augusto López) han comenzado una 
intensa campaña, la cual ha arreciado 
desde hace varias semanas con la 
finalidad de posicionarse entre el 
electorado.

Ni siquiera los contagios por COVID-19 
los detienen y para ello tienen como 
aliadas a las redes sociales.

La “corcholata” predilecta del 
inquilino de Palacio Nacional, Claudia 
Sheinbaum, enfermó la semana 
pasada de coronavirus por segunda 
ocasión en siete meses. Pese a 
ello, hizo un enlace de Facebook 
Live en donde mostró parte de su 
intimidad al hacer un recorrido de su 
departamento, ubicado en la alcaldía 
Tlalpan, asegurando a sus seguidores 
que “mi casa es su casa” e incluso 
tocó la guitarra.

Luego de dar positivo a COVID-19 la 
semana pasada, la Jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México volverá a 
actividades presenciales este martes.
Por su parte, Marcelo Ebrard -quien 
igualmente volvió a enfermar de 
COVID-, también anda muy activo 
en redes sociales y dio un paso más 
allá al dar su número de WhatsApp 
para “estar en contacto directo con 
la gente”. Estrategia que fue repetida 
por Adán Augusto López.

Cabe resaltar que el pasado 12 de 
junio, los tres estuvieron presentes en 
un evento realizado en el municipio de 
Chiautempan, Tlaxcala para festejar 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

el aniversario del triunfo de Lorena Cuéllar como gobernadora, quien hace unos 
días anunció estar enferma de COVID.

Ese mismo día, los tres presidenciables estuvieron en Toluca, Estado de México, 
en el que se dio a conocer a los posibles candidatos de Morena que buscarán 
la gubernatura mexiquense. El evento fue -para muchos- un claro acto de 
campaña anticipado.

En opinión del Doctor en Ciencias Políticas de la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), Mario Alberto Huaracha, se trató de un acto de proselitismo 
del partido.

“Simbólicamente sí fue un acto de campaña, pero en los hechos fue un acto 
de proselitismo organizado por el partido donde no asistió ningún candidato 
formal. Si hay multas (por parte del Instituto Nacional Electoral o del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación) será por asuntos de gastos y esos 
temas, pero por el acto en sí, no creo”, aseveró.

En entrevista con medios de comunicación, el profesor de la máxima casa de 
estudios analizó lo que está ocurriendo con los tres aspirantes a quedarse con 

El Club de las Corcholatas de AMLO ya
está en busca de la candidatura de Morena

DESTAPES

CLAUDIA SHEINBAUM, MARCELO EBRARD Y ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ: LA TERNA DE “CORCHOLATAS” –COMO LES LLAMA EL 
PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR- QUE BUSCAN LA CANDIDATURA 
DE MORENA A LA PRESIDENCIA EN 2024. 
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la candidatura presidencial de Morena, la 
cual se definirá a través de una encuesta 
interna.

Pero algunas encuestas para saber el 
nivel de conocimiento que tienen los tres 
personajes entre la ciudadanía revelan 
que el canciller Marcelo Ebrard es el mejor 
posicionado, mientras que el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López va en 
franco crecimiento. Pero la jefa de Gobierno 
de la Ciudad de México, quien es vista como 
la “corcholata” favorita de López Obrador, 
no levanta.

Al ser cuestionado sobre esta situación y 
al plantearle la posibilidad de que López 
Obrador termine haciendo a un lado a su 
aspirante preferida, el también docente 
de la Universidad Pedagógica Nacional 
aseguró que el presidente es un hombre 
pragmático que dejará las cosas “al tempo”.

“AMLO es pragmático, se guía por su 
‘instinto político’ y sus intereses. Yo creo que 
sí tiene preferencias pero lo deja al tiempo, 
por eso ya les ‘leyó la cartilla’, pidiéndoles 
que dediquen 16 horas al cargo que tienen 
y el resto a ‘pelar el diente’ (la campaña). El 
mensaje de esto es que su ‘apoyo está a disposición’ (por 
encima de la preferencia) pero depende de cada uno, si se 
lo ganan o no, o si lo pierden. Los aspirantes también saben 
eso. Deben competir y hacer las cosas según el “instinto 
e intereses” de su líder para estar en su consideración”, 
destacó.

Y en ese sentido se entendería el hecho de que los tres han 
arreciado sus estrategias de posicionamiento con miras a 
la encuesta interna, porque sin duda, el ambiente político 
dentro del partido guinda está cambiando.

Y es que no hace mucho tiempo, Sheinbaum seguía 
manteniéndose como la “elegida”, razón por la que incluso, 
asumió el estilo Lopezobradorista que -a decir del Doctor 
en Ciencia Política- “la hizo ver como una mala copia del 
Presidente”.

“(...) Debemos entender que la elección presidencial es un 
largo proceso que inicia años antes del arranque oficial de 
éste. Durante ese largo periodo, los sucesos favorecen a 
algunos y no a otros, incluidas sus propias decisiones. Es 
una férrea competencia por la percepción del electorado 
y/o el agrado del jefe, de las huestes partidistas. La 
competencia política no es una competencia deportiva, 
aquí hay muchos factores involucrados, que pueden 
remontar la ventaja de los favoritos o catapultar a políticos 
que antes eran poco relevantes”, aseveró.

Muestra de ello -destacó Mario Alberto Huaracha- es el 
caso del secretario de Gobernación, Adán Augusto López.

“El año pasado difícilmente veíamos al secretario de 
gobernación como aspirante. Y hoy, ha sido destapado 
por el mismo presidente y ante el electorado parece 
que Adán Augusto lo ha asumido así. Al día de hoy yo lo 

sigo viendo sin posibilidades reales, como el tercero en 
disputa para equilibrar la competencia. A Ebrard, hoy lo 
veo públicamente más conectado en la competencia y 
explotando el legado ideológico regional de la izquierda 
y la Cuarta Transformación con temas generales 
y políticamente correctos. Hoy, eso es lo que lo ha 
diferenciado favorablemente de Sheinbaum, quien asume el 
estilo Lopezobradorista en los asuntos de gobernabilidad, 
metiéndola en aprietos”, resaltó el politólogo.

Incluso aseguró que Adán Augusto carece de presencia 
entre el electorado “solo la tiene entre la élite gobernante 
como operador político de AMLO”.

“A partir de agosto del año pasado cuando sustituyó a 
Olga Sánchez Cordero en la Secretaría, ganó importancia 
porque trascendió su habilidad para desactivar conflictos 
entre políticos cercanos al círculo obradorista evitando 
afectaciones a la estabilidad del gobierno federal. De 
forma que, su irrupción en la disputa por la candidatura 
presidencial, es para mí, una estrategia de López Obrador 
para establecer una línea por dónde la contienda debe 
dirigirse. El capital político de Adán Augusto López se 
gesta en su rol como funcionario del gobierno obradorista 
y operador político del proyecto político del presidente. 
Es decir, no lo construyó a partir de su desempeño como 
candidato, gobernante o legislador. Como candidato a 
gobernador en Tabasco en 2018, ganó con dos terceras 
partes de la votación y no estuvo en el cargo ni un trienio; 
como legislador local y federal tampoco tuvo notoriedad.

En la contienda por la candidatura presidencial, su encargo 
es el mismo que al frente de gobernación, establecer 
el cauce y dinámica de la contienda para evitar que los 
ánimos de Sheinbaum y Ebrard, en aras de ganar la 
encuesta, se desborden y manchen la imagen y proyecto 
de López Obrador”, resaltó.

LOS AUTODENOMINADOS “PRESIDENCIABLES” ESTUVIERON EN 
UN EVENTO EN EL MUNICIPIO DE CHIAUTEMPAN, TLAXCALA, PARA 

FESTEJAR EL ANIVERSARIO DEL TRIUNFO DE LORENA CUÉLLAR 
COMO GOBERNADORA, EN LO QUE, EXTRAOFICIALMENTE, SE 

TOMÓ COMO EL INICIO DE LA CAMPAÑA INTERNA DE MORENA 
RUMBO AL 2024. 
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ESPECIAL

“Una muestra de esto es que el Secretario López 
Hernández ha dicho: ‘los tiempos del ‘Señor’ son perfectos’ 
y adopta un discurso de ‘servicio a la ciudadanía’ y asume 
que sólo puede hablar de política los domingos (su día de 
descanso). ¿Qué significa eso? Disciplina a lo que ha dicho 
el Presidente varias veces, primero la responsabilidad del 
cargo y luego la campaña… Eso explica los constantes 
halagos del Presidente hacia él y de Adán hacia Andrés”, 
aseguró el analista político.

Respecto al alardeo del canciller Marcelo Ebrard, quien en 
un evento el pasado fin de semana presumió que él ha sido 
“destapado” como “corcholata” presidenciable en cinco 
ocasiones por el mandatario federal, Huaracha Alarcón 
aseveró que fue una expresión de confianza por parte del 
titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Al día de hoy, creo que fue una expresión de confianza 
por parte de Ebrard, parece que es como si ya ‘tuviera el 
permiso’ de expresar abiertamente su aspiración y que 
trabajará por ella. Creo que el matiz del presidente (de 
hace unas semanas) de que su ‘apoyo estará con quien 
gane la encuesta’, el señalamiento de las ‘expectativas 
de desarrollo de la contienda’ y la irrupción del Secretario 
de Gobernación en la disputa… desdibuja públicamente el 
estigma del ‘halo protector del Presidente’ (hacia algún 
candidato) y ‘del favorito’... y da el banderazo inaugural (al 
menos para los aspirantes) de la carrera por la candidatura. 
Todavía veremos más sucesos, más declaraciones. Es una 
carrera larga que ni siquiera ha empezado oficialmente”, 
resaltó el analista político.

De presidenciables a “youtubers”

Sobre la estrategia digital a la que han recurrido los 
presidenciables, el analista aseguró que se ha vuelto 
necesaria ante la necesidad de posicionarse entre la 
ciudadanía, por lo que ahora “ya la hacen de youtubers”.

“La contienda por la candidatura presidencial es muy 
adelantada y simultánea a las actividades de los aspirantes. 
Por añadidura, el presidente, que se ha perfilado como el 
máximo líder del gobierno, ya dictó las reglas a partir de las 
cuales ‘espera’ se desarrolle la competencia. Ese escenario 
pone a prueba a los aspirantes. Por un lado, saben que 
deben trabajar territorialmente, por eso anuncian giras. 
Sin embargo la estrategia de propaganda territorial es 
costosa en recursos y esfuerzo, además de que impacta 
principalmente entre militantes y simpatizantes. Eso 
lleva irremediablemente a recurrir a estrategias que los 
posicionen entre un electorado amplio y variado. Las 
redes sociales y sus formatos son económicos y permiten 
diversificar su mensaje. Por eso, lo veremos en lives, 
streamings y haciéndola de youtubers”, enfatizó.

Pero quien está fuera de todas posibilidades de jugar en 
el tablero presidencial morenista es Ricardo Monreal. Sin 
embargo, él no quita el dedo del renglón al asegurar que 
tiene una aspiración legítima de competir en las elecciones 
de 2024, por lo que incluso. aseveró que , verá “qué puertas 
se le abren”.
Al ser cuestionado si Monreal Ávila podría ser candidato 
de la Coalición o incluso por Movimiento Ciudadano, el 
politólogo advirtió que Monreal será un candidato de 
oposición importante, por lo que solo falta esperar.

Sobre los tiempos tan adelantados con miras al 2024, 
Mario Alberto Huaracha recordó que es algo que siempre 
ha sucedido.“

Así ha sido siempre. En la política real, hay un dicho que 
más o menos reza así: “la próxima campaña inicia al 
otro día de la elección”. Cada político entiende, asume y 
aplica este dicho según sus capacidades, posibilidades y 
cargo. Pero es más evidente en un estilo de gobierno tan 
ideológico y carismático como el que ha configurado el 
presidente López Obrador”, dijo.

Panorama rumbo a las elecciones

El pasado sábado, AMLO estuvo en el Estado de México, 
entidad que el próximo año renovará su gubernatura, la cual 
está considerada “la joya de la corona”. Ahí el presidente 
dijo que se trata de la entidad en donde hay más pobres, 
por lo que anunció la entrega de más programas sociales.
¿Las autoridades electorales no pueden evitar que estos 
programas sean utilizados con fines electoreros?, se le 
preguntó al politólogo de la UNAM.

“No hay forma de controlarlo. Porque no depende de la 
autoridad electoral, es un asunto que tiene que ver con 
la institucionalización del sistema político del país. Se da 
en todos los países, pero en diferentes medidas, según su 
institucionalización”, dijo

Finalmente, Huaracha Alarcón consideró que la mancha 
guinda seguirá avanzando en el país tras las elecciones de 
2023 y 2024.

“Habrá Morena para rato. Yo creo que seguirá expandiendo 
su presencia electoral en casi la mayoría de los estados y 
el siguiente presidente/a, será de ese partido”, concluyó.

EL SENADOR RICARDO MONREAL, POR EL 
MOVIMIENTO REGENERACIÓN NACIONAL 
(MORENA) HA SIDO DESCARTADO POR EL 

PRESIDENTE DE MÉXICO COMO CANDIDATO A 
SUCEDERLO.
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En la película Bellas de noche (1975), Carmen 
Salinas hizo el papel de La Corcholata, una 
borrachita graciosa que siempre intentaba 

colarse al cabaret, y cuyo apodo, contó ella 
misma, se debía a que “cuando no estaba 
pegada a la botella, estaba tirada en la calle”. 
Durante parte de su carrera, la actriz tuvo 
que batallar para no quedar encasillada en el 
personaje, que volvió a aparecer en el filme La 
Pulquería (1981). “Yo no soy La Corcholata, yo 
soy Carmen Salinas”, debió aclarar varias veces.

Hace casi un año –el 12 de julio del año pasado–, 
el presidente Andrés Manuel López Obrador 
puso el mismo mote a quienes aspiran a la 
candidatura del oficialismo para sucederlo.

“Ya no hay tapados”, aseveró en la conferencia 
mañanera de ese día. “Yo soy el destapador y mi 
corcholata favorita va a ser la del pueblo”.

Igual que temió Carmen Salinas, el apodo ya se les quedó. Pero 
ellos lo asumen alegremente.

El único que se ha resistido es el senador Ricardo Monreal. 
“Yo no soy corcholata”, dijo. “Soy un modesto aspirante, nunca 
una corcholata. Es peyorativo y un lenguaje que nadie debiera 
aceptar. Pero allá ellos”.

De quienes sí aceptan la etiqueta, podría decirse que están igual 
que el personaje de Carmen Salinas. Por ahora están pegados a 
la botella, no por su afición a la bebida, sino porque aún no han 
sido liberados por quien se asume como su destapador.

Eso implica que no pueden opinar a sus anchas. No tienen modo 
de expresar sus ideas. Están obligados a seguir la línea que tira 
el Presidente. Y, como hemos visto, no pueden refrenarse de 
elogiarlo todo el tiempo.

Nuestro colega Jorge Fernández Menéndez se preguntaba en 
qué creen las corcholatas. Y decía, con mucha razón, que “ya 
sabemos cómo es la casa de Claudia Sheinbaum” y “tenemos 
una cuenta de WhatsApp para comunicarnos con Adán 
Augusto López y otra para hacerlo con Marcelo Ebrard”, pero 
no sabemos qué se proponen respecto de los grandes temas y 
problemas nacionales, como la seguridad.

Eso es porque las posibilidades de alcanzar la candidatura 
dependen, esencialmente, de mantener su adhesión al 
Presidente y, en menor medida, de la visibilidad que puedan 
alcanzar en redes sociales. Sus ideas no son relevantes en esta 
etapa.

Están, como digo, pegados a la botella hasta que López Obrador 
saque su destapador y suelte a su corcholata favorita.

Esto es algo que no sucede desde que Plutarco Elías Calles 
regresó a México al embajador en Brasil, Pascual Ortiz Rubio, 
para que fuera candidato presidencial en las elecciones de 
1929. Anunciada su postulación, en la misma asamblea en la 
que se fundó el Partido Nacional Revolucionario, Ortiz Rubio 
jamás se atrevió a tomar distancia de Calles. Estaba claro que 
su papel iba a ser el de títere del Jefe Máximo.

Ya con el tiempo, se desarrolló el llamado “parricidio”, una 
práctica en la que el candidato tomaba distancia del presidente 
en turno y éste aceptaba que su época de gloria muriera para 
mantener la sobrevivencia del régimen. Ese sistema logró, pese 
a todas sus imperfecciones y actos arbitrarios, que México 
haya tenido transiciones tersas y a tiempo.

Para que funcionara, había que evitar que el presidente 
saliente controlara al candidato, aunque lo hubiese escogido 
personalmente. Mientras no fueran claras sus aspiraciones 
presidenciales, cualquiera podía –y debía– lisonjear al jefe, 
pero una vez convertido en candidato se esperaba que tomara 
distancia de él.

Priista de formación, López Obrador quiere tener su propia 
mecánica sucesoria. Ha dicho que “ya no hay tapados”, pero 
sigue habiendo, como él mismo admite, un destapador y un 
destape. Parece un sistema atrofiado, porque extiende el 
tiempo en que los que son abiertamente aspirantes tienen que 
coincidir en todo con el Presidente y reduce la posibilidad del 
distanciamiento, en el que el candidato puede dar rienda suelta 
a sus propias ideas.

¡Ah!, y como también pasaba con el personaje de Carmen 
Salinas y sucedió con Ortiz Rubio, una vez que algunas de 
las actuales corcholatas hayan perdido su utilidad, lo más 
probable es que acaben en el suelo.

Pegados a la botella
Por Pascal Beltrán del Río

En torno a la sucesión presidencial por parte de Morena, dice López 
Obrador que “ya no hay tapados”, pero sigue habiendo, como él mismo 
admite, un destapador y un destape.
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En el marco de sus 75 años de historia de éxito, Bepensa comparte con gran 
entusiasmo que su división de Bebidas, ingresó a la Bolsa Mexicana de 
Valores con la colocación de $2,500 MDP en certificados bursátiles.

Con este hito Bepensa continuará siendo una empresa de alta relevancia en 
México y América Latina.

Hoy, Bepensa Bebidas, empresa yucateca embotelladora de productos de The 
Coca-Cola Company en la Península de Yucatán y República Dominicana, realizó 
su primer “timbrazo” para anunciar su entrada a la Bolsa Mexicana de Valores. 
En este acto tan relevante estuvieron presentes José María Casares Cámara, 
CEO de Bepensa y Alonso Gasque Toraya, Director General de Bepensa Bebidas 
acompañados por directivos de Bepensa y de la BMV.

OPINIÓN ESPECIAL 

Especial / La Revista 

Bepensa Bebidas anuncia 
su ingreso al mercado 
de valores en México

CON LA COLOCACIÓN DE $2,500 MDP EN CERTIFICADOS BURSÁTILES,  
BEPENSA, DIVISIÓN DE BEBIDAS, INGRESÓ A LA BOLSA MEXICANA DE VALORES. 
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En el mensaje ofrecido en el balcón del piso de remates, 
Alonso Gasque Toraya, Director General de Bepensa 
Bebidas destacó que la empresa busca generar y ganar 
confianza en el mercado accionario, lo que les permitirá 
fortalecerse para seguir contribuyendo al crecimiento y 
desarrollo de México y América Latina.

“Tenemos un modelo de negocio integral centrado en 
nuestros clientes y consumidores, el cual es llevado a cabo 
con una alta eficiencia, resiliencia y disciplina financiera; 
aprovecharemos el impulso que nos dará esta colocación 
para continuar expandiendo nuestro ya robusto portafolio, 
transformando y mejorando nuestra capacidad operativa 
y fomentando la sostenibilidad en el negocio, lo que sin 
lugar a dudas garantizará nuestro crecimiento a futuro”, 
comentó.

A través de esta acción, la división de Bebidas suma a los 
planes de crecimiento y estrategia comercial del grupo 
Bepensa, los cuales fomentan la sostenibilidad en el 
negocio para crear un valor económico, social y ambiental 
en beneficio de las comunidades en donde se desempeñan, 
indicó José María Casares Cámara, CEO de Bepensa.

Bepensa Bebidas es una empresa seria y madura que 
cuenta con más de 9 mil colaboradores, 19 plantas 
productoras, una red de distribución con 46 centros y 1,450 
rutas de reparto y servicio al cliente para atender a más 
de 14.4 millones de personas en la Península de Yucatán 
y República Dominicana. Esto la hace ser una gran opción 
para los inversionistas a quienes les ofrece transparencia 
y seguridad a la par de un actuar responsable y sustentable 
con su entorno.

Bepensa es una Empresa Socialmente Responsable que 
mantiene un compromiso firme con el desarrollo y la 
transformación positiva de nuestro país.

EN ESTE ACTO TAN RELEVANTE 
ESTUVIERON PRESENTES JOSÉ MARÍA 
CASARES CÁMARA, CEO DE BEPENSA Y 
ALONSO GASQUE TORAYA, DIRECTOR 

GENERAL DE BEPENSA BEBIDAS, 
ACOMPAÑADOS POR DIRECTIVOS DE 

BEPENSA Y DE LA BMV.
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OPINIÓN OPINIÓN 

El Presidente puso los reflectores 
sobre la gobernadora panista de 
Chihuahua, Maru Campos, al hablar 

del asesinato de los jesuitas y el guía 
de turistas en la sierra Tarahumara de 
Chihuahua.

“Se me hace muy ruin que estos 
hipócritas (sus críticos) lo primero que 
hacen es voltear hacia nosotros, y hacia 
mí, (para ver) si actuamos en estricto 
apego a la ley y de acuerdo con nuestras 
responsabilidades como autoridades.

“¿Que esto no es un asunto de fuero común? ¿Que no 
tiene que ver con una responsabilidad del gobierno local? 
Y no mencionan eso. No se cuestionan cuánto tiempo ha 
gobernado el mismo grupo en Chihuahua?”, preguntó en la 
mañanera.

Está molesto y se le nota: “Hay pruebas de que muchos 
gobernadores se apoyaban en grupos criminales… Es de 
extrañarse que el asesino de los sacerdotes del guía de 
turistas (El Chueco) era conocido por toda la comunidad y 
hasta patrocinaba partidos de beisbol…”.

¿Por qué hipócritas, señor Presidente? Maru Campos no 

tiene los medios de perseguir y 
capturar a un jefe regional del Cártel 
de Sinaloa, aliado con los Salazar, 
como El Chueco.

Usted sabía de la influencia del 
crimen organizado en esa zona. 
Lo reconoció en la mañanera. ¿Por 
qué no mandó soldados o guardias 
nacionales a proteger esa región?

La lucha contra el narcotráfico en 
México está a cargo del Ejército, 

la Marina y la Guardia Nacional por disposición suya. 
El Chueco es parte de una célula del poderoso Cártel de 
Sinaloa. Ni las policías municipales ni las estatales tienen 
la capacidad de fuego para hacerle frente. Por eso están 
allí los militares desde los tiempos de Calderón.

Nada más que en la 4T los criminales se saben protegidos 
por la fracasada estrategia de abrazos, no balazos. Eso ha 
dado lugar a las suspicacias sobre pactos del crimen con 
su gobierno.

¿Se le habrá olvidado que cuando era candidato a la 
Presidencia prometió acabar con la violencia en tres años? 
“Voy a conseguir la paz. Ése es mi compromiso. Voy a 

Truena López Obrador contra 
sus críticos; “hipócritas”, los llama

Por Francisco Garfias

La gobernadora de Chihuahua, 
Maru Campos, condenó los hechos 

violentos ocurridos en Urique, 
Chihuahua, en los que fueron 
asesinados dos sacerdotes 

jesuitas y un civil.
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terminar con la guerra”. (El Financiero, 
marzo de 2018).

Dos años después, ya como Presidente, 
en la mañanera a la que asistió el 
periodista Jorge Ramos, prometió 
resultados para el 1º de diciembre de 
2020. Tampoco cumplió.

Estamos en la tercera semana de 
junio de 2022. La cifra de homicidios 
ya rebasa los 121 mil, muy por encima 
de los sexenios de Calderón y de Peña 
Nieto.

—¿Cambia la estrategia de abrazos?, 
¿balazos?, le preguntaron ayer.

—No, respondió.

Y recurrió a la misma cantaleta 
para justificar la aterradora cifra de 
asesinatos: es culpa de Felipe Calderón 
y Genaro García Luna. 

Pero ambos dejaron sus cargos hace 
casi 10 años. El argumento ya se gastó.

“Todo esto es el fruto podrido de una 
política de corrupción, de impunidad, 
que se implementó desde los tiempos 
de Felipe Calderón”, dijo.

Y de García Luna: “Si el secretario de 
Seguridad Pública de Felipe Calderón 
era protector de un grupo de la 
delincuencia”.

—En que ahora hay más asesinatos que 
en la época de Calderón— interrumpió 
un reportero en la mañanera.

—Sí, nada más que nosotros recibimos 
los homicidios hasta la punta, hasta 
mero arriba y Calderón no recibió así 
el país, él lo llevó arriba, y todavía en 
el gobierno pasado le subieron más, 
justificó…

* Ricardo Monreal no está solo. Hay 
quien lo defiende fuera de Morena. 
Esta vez fue el senador Dante Delgado, 
dirigente de Movimiento Ciudadano, 
el que arremetió en contra de los 
“serviles” que lo atacan para quedar 
bien con YSQ.

—¿Campaña negra en contra de 
Monreal? —le preguntaron los 
reporteros en el Senado.

—Me imagino que sí y, además, 
perversa. Que ahora haya oportunistas 
que, al amparo de la actitud digna de 

Ricardo Monreal, personas que con 
verdadero servilismo estén corriendo 
información para denigrar a una 
persona que ha sido puntual en ese 
proyecto, además de hablar de su 
pequeñez, no conocen la vida interna 
de sus propias organizaciones, ni la 
vida institucional en el Senado, reviró el 
emecista.

Las cosas ya están a punto de quiebre. 
El senador Monreal no está en el ánimo 
del Presidente. Lo mantiene a distancia. 
Nunca lo incluye en su lista de sus 
posibles sucesores. Tampoco lo hemos 
visto en las últimas celebraciones en 
Palacio. Al legislador le achacan la 
derrota en la alcaldía Cuauhtémoc. Por 
allí empezó todo.

Mario Delgado, presidente de Morena, 
no lo invitó al desayuno que se organizó 
en Toluca para promocionar a los 
delfines del tabasqueño para el 2024: 
Claudia Sheinbaum, Adán Augusto 
López Hernández y Marcelo Ebrard.

El tabasqueño ha repetido que la 
elección del candidato de Morena 
será por encuesta. Monreal ya conoce 
el amañado método. Se lo aplicaron 
cuando quiso postularse para jefe 
de Gobierno en 2018. Lo mandaron al 
cuarto lugar.

Las cosas ya están a un punto de no 
retorno: “Si me siguen excluyendo, nada 
tengo que hacer (en Morena)”, advirtió 
el senador en Guanajuato.

El senador Dante 
Delgado, dirigente de 
Movimiento Ciudadano 
arremetió en contra 
de los “serviles” que 
atacan a su homólogo 
de Morena, Ricardo 
Monreal, para quedar 
bien con YSQ.
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OPINIÓN CONGRESO 

El Congreso del Estado 
simultáneamente con el Tribunal 
Superior de Justicia, fue sede 

de la séptima edición del Modelo de 
Naciones Unidas del Sureste Mexicano 
que reunió a jóvenes de universidades 
y preparatorias de Yucatán, Chihuahua, 
Michoacán y Monterrey para trabajar 
en diversos temas incluidos los 
encaminados a la juventud. 

Esta serie de actividades permitió que los 
jóvenes asuman representativamente el 
papel de delegados de la ONU, formando 
comités de varios países y llevando a 
cabo debates de diversos temas, tal 
cual ocurre en los consejos y comités de 
las Naciones Unidas.

Los comités se conformaron con base 
en lo siguiente: en el ámbito Económico-
Social, Consejo de Seguridad, Alto 
Comisionado de los Derechos Humanos, 
ONU-Mujeres, Unesco, Asamblea 
General y Corte Penal Internacional.

El presidente de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política del Congreso del 
Estado, Víctor Hugo Lozano Poveda, 
enfatizó en la importancia de que los 
jóvenes participen en estas actividades 
que ayudan a mejorar el entorno en el 
que se vive.

Aseguró que en esta legislatura se 
busca que el Congreso del Estado tenga 

Especial / La Revista 

Congreso de Yucatán, sede de los 
trabajos del Modelo de Naciones 

Unidas del Sureste Mexicano

JÓVENES DE 
UNIVERSIDADES Y 

PREPARATORIAS DE 
YUCATÁN, CHIHUAHUA, 

MICHOACÁN Y MONTERREY 
PARTICIPARON EN LA 

SÉPTIMA EDICIÓN DEL 
MODELO DE NACIONES 
UNIDAS DEL SURESTE 

MEXICANO QUE SE LLEVÓ AL 
CABO EN EL CONGRESO DEL 

ESTADO.
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mayor apertura para las yucatecas y los yucatecos, sobre 
todo para la realización de este tipo de actividades.

“Estaremos trabajando y sumando esfuerzos para que más 
adelante se sigan promoviendo actividades en el edificio 
del Legislativo para que los jóvenes y el público en general, 
puedan participar”, agregó.

Por último, agradeció a los organizadores del evento tomar 
el Congreso del Estado como una de las sedes del Modelo 
de Naciones Unidas del Sureste del País.

Más sindicatos se reúnen con diputados

Por otra parte, con el fin de dar voz a los beneficiarios 
del Instituto de Seguridad Social de los Trabajadores del 
Estado de Yucatán (ISSTEY) y conocer sus opiniones para 
que se trabaje en la generación de un nuevo modelo de 
seguridad que dé viabilidad financiera y certeza de que sus 
prestaciones están aseguradas, se llevó a cabo la segunda 
reunión de la comisión especial para la Atención de la 
Situación del Instituto con representantes de sindicatos.

En ésta, se contó con la presencia del Sindicato de 
Trabajadores del Colegio de Bachilleres del Estado de 
Yucatán, el Movimiento Saay (MOSAAY) Asociación Civil, 
el Sindicato Estatal de Trabajadores de la Educación de 
Yucatán (SETEY) y el Sindicato de Trabajadores del Servicio 
del Poder Ejecutivo e Instituciones Descentralizadas de 
Yucatán.

Para el desarrollo de la reunión, a cada sindicato se le 
otorgó 10 minutos para exponer inquietudes y solicitudes, 
10 minutos para la formulación de preguntas de parte de 
los diputados y el mismo lapso para dar respuesta a las 
mismas.

En representación del Sindicato de Trabajadores del 
Colegio de Bachilleres del Estado de Yucatán, la secretaria 
general, Sandra Can Uc, expresó que se tiene en cuenta la 
necesidad de reformar la Ley que privilegia los derechos de 
los trabajadores e hizo énfasis en la importancia de buscar 
siempre los mayores beneficios y el menor de los perjuicios, 
ponderando y garantizando un sano financiamiento al 
sistema pensionario.

En su turno la representante del Movimiento Saay (MOSAAY) 
Asociación civil, Emi Sosa Novelo, entre las propuestas 
enlistadas, destacó la eliminación de organismos internos 
del ISSTEY como lo son tiendas y guarderías sin quitar la 
prestaciones de los trabajadores y que se contrate con 
externos y, la creación de un nuevo órgano fiscalizador 
integrado por trabajadores en activo y jubilados que revisen 
en tiempo real el manejo de las finanzas.

Carlos Angulo Flores, secretario general del Sindicato 
Estatal de Trabajadores de la Educación de Yucatán (SETEY) 
explicó que entre las propuestas están los incrementos en 
porcentajes para recapitalizar al ISSTEY, que se cuente con 
mejores servicios de salud o se contraten proveedores 
y que se retome para los trabajadores los préstamos de 
corto plazo y especial, entre otros. 

Por último, el secretario general del Sindicato de 
Trabajadores del Servicio del Poder Ejecutivo e Instituciones 
Descentralizadas de Yucatán, Jervis García Vázquez, externó 
a los diputados la preocupación que se ha generado entre 
los trabajadores respecto a la información que circula en 
diversas redes y sobre la situación que atraviesa el Instituto 
y reconoció el trabajo de los diputados al conformar una 
comisión especial y analizar, escuchar e informar mediante 
las reuniones de trabajo en torno al tema.

Al término de la reunión, el presidente de la comisión 
especial, Crescencio Gutiérrez González (NA), solicitó a 
la Secretaría General una síntesis de los planteamientos 
que hicieron las ocho agrupaciones, así como de los 
documentos que se hayan enviado desde la Oficialía de 
Partes y del micrositio, a fin de que se distribuya el viernes 
y se tenga un contexto de todo lo escuchado durante las 
reuniones.

EL PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO 
Y COORDINACIÓN POLÍTICA DEL CONGRESO 
DEL ESTADO, VÍCTOR HUGO LOZANO POVEDA, 
DESTACÓ LA IMPORTANCIA DE ESTE TIPO DE 
ACTIVIDADES QUE AYUDAN A MEJORAR EL 
ENTORNO EN EL QUE SE VIVE.
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Las y los Presidentes Municipales 
que conforman la Asociación de 
Ciudades Capitales de México 

(ACCM) presentaron un plan de trabajo 
para diversificar los mecanismos 
de fortalecimiento institucional 
que permitan garantizar un futuro 
sustentable, sostenible y con un 
presupuesto responsable.

En la ciudad de Monterrey, se efectuó 
la tercera sesión de trabajo de la ACCM 
que, en esta ocasión, tuvo como temas 
centrales el Fortalecimiento de las 
Finanzas Públicas y la Sustentabilidad.

Al dar a conocer las conclusiones de la 
reunión que tuvo lugar en la Nave Lewis 
del Parque Fundidora, el Presidente 
de la ACCM, Renán Barrera Concha, 
informó que, aunque existen distintas 
circunstancias y condiciones territoriales 
y administrativas, las ciudades capitales 
tienen en común temas como el Catastro, 
Exenciones del Impuesto Predial, Traslado 
de Dominio, Derecho de Alumbrado 
Público, Transferencias Federales, entre 
otros.

Acompañado por la mesa directiva 
conformada por Luis Donaldo Colosio 
Riojas, como Secretario y anfitrión de 
este encuentro; Norma Alicia Bustamante 
Martínez como Vicepresidenta; y 
Margarita Moreno González como 
Tesorera; Barrera Concha destacó que los 
integrantes de la Asociación coincidieron 
en señalar que es necesario implementar 
estrategias integrales que, desde 
una visión legislativa y municipalista, 
contribuyan a mejorar las condiciones 
de vida de la ciudadanía en cada ciudad 
capital.

“En ambos puntos también hemos 
destacado un trabajo colegiado y el 
intercambio de experiencias que mejorarán nuestros 
procesos administrativos, impulsando el establecimiento de 
modelos de gestión participativos y transparentes para la 
ciudadanía” mencionó Barrera Concha.

Detalló los acuerdos alcanzados como: Establecer 
comunicación con los distintos Poderes de la Unión y 

órdenes de gobierno con el fin de impulsar 
la reintegración de los fondos y subsidios 
municipales, que se han perdido en las 
diferentes administraciones.

Proponer la expedición de reglas de operación 
claras y transparentes para los fondos 
antes mencionados, para que atiendan las 
necesidades de los municipios.

Instalar mesas de trabajo que deriven en 
propuestas de armonización de los criterios 
técnicos de fiscalización de las cuentas 
públicas municipales, sobre todo en lo 
referente a gastos de operación y gasto 
federalizado. 

En su intervención, la Tesorera Norma Alicia 
Bustamante precisó que las conclusiones 

incluyen promover, con miras a 2030, el establecimiento en 
cada Ayuntamiento, de mediciones de la gestión energética; la 
creación de Agencias municipales de energía en las capitales, 
que evalúen la actuación de los gobiernos en lo referente al 
combate al cambio climático, así como impulsar la creación 
de fondos estatales que ayuden a restituir las afectaciones 
ambientales para los habitantes de las capitales. 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

Alcaldes de Ciudades Capitales 
presentan estrategias para fortalecer 

la Hacienda Pública y la Sostenibilidad

RENÁN BARRERA 
CONCHA, PRESIDENTE 
DE LA ACCM, INFORMÓ 
QUE LAS CIUDADES 
CAPITALES TIENEN EN 
COMÚN TEMAS COMO EL 
CATASTRO, EXENCIONES 
DEL IMPUESTO 
PREDIAL, TRASLADO DE 
DOMINIO, DERECHO DE 
ALUMBRADO PÚBLICO, 
TRANSFERENCIAS 
FEDERALES, ENTRE 
OTROS.
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Destacó que se propuso ajustar la limitación del tres por ciento 
en el techo de crecimiento de servicios personales previsto en 
la Ley de Disciplina Financiera para poder contratar personal 
dedicado a la seguridad pública y para tesorerías, así como 
proponer que deberá considerarse como inversión pública 
productiva, el financiamiento de proyectos de fortalecimiento 
de las finanzas públicas municipales.

El Secretario de la ACCM, Luis Donaldo Colosio reconoció el 
espíritu colaborativo, de buena fe, de camaradería y trabajo 
conjunto para conformar la agrupación y tomar medidas a 
favor de la comunidad.
Dijo que en las mesas de trabajo compartió la experiencia 
positiva que ha dejado el “Acuerdo Verde por Monterrey”.

“Comentamos en varias ocasiones en varias sobre los 
beneficios que hemos logrado a través del Acuerdo Verde, 
principalmente la participación activa de otros sectores de la 
sociedad, además del Gobierno de Monterrey, la participación 
de la iniciativa privada para financiar ciertos proyectos y la 
participación activa de la sociedad civil para poder darle 
seguimiento a los proyectos que se ejecutan” señaló.

Otras acciones que se realizarán son adoptar el marco ético 
para la sustentabilidad que comparte la Carta de la Tierra; el 
Pacto Global de los Alcaldes por el Clima y la Energía, alianza 
internacional de gobiernos y ciudades para combatir el 
cambio climático; y la Declaración de Edimburgo, documento 
mediante el cual las ciudades del mundo manifiestan su 
preocupación por el estado de la biodiversidad del planeta y 
se comprometen a actuar.

También, se fomentará la realización de estudios y análisis 
sobre la pertinencia de celebrar o revocar, según sea el caso, 
convenios de colaboración administrativa con los estados 
para el cobro de impuesto predial. 

La asociación está integrada por: Renán Barrera, Presidente 
Municipal de Mérida; Marco Bonilla Mendoza, de Chihuahua; 
Elia Margarita Moreno González, de Colima; José Luis 
Uriostegui Salgado, de Cuernavaca; Antonio Astiazarán de 
Hermosillo; Eduardo Rivera de Puebla; Biby Karen Rabelo de 
la Torre, de Campeche; Enrique Francisco Galindo Ceballos de 
San Luis Potosí; Jorge Corichi Fragoso, de Tlaxcala.

También la conforman Norma Alicia Bustamante Martínez de 
Mexicali; Norma Otilia Hernández Martínez de Chilpancingo; 
Geraldine Ponce Méndez de Tepic; Jesús Pablo Lemus Navarro 
de Guadalajara; Luis Donaldo Colosio Riojas de Monterrey,  
Alejandro Navarro Saldaña de Guanajuato; Alfonso Martínez 
Alcázar de Morelia; Sergio Baños Rubio de Pachuca; José María 
Fraustro de Saltillo; Francisco Martínez Neri de Oaxaca; Luis 
Bernardo Nava Guerrero de Querétaro; Raymundo Martínez 
Carvajal de Toluca; y Jorge Alejandro Salum del Palacio de 
Durango.

Los Ediles acordaron defender las herramientas de 
recaudación y generación de ingresos propios municipales 
y fortalecer normativa de su cobro así como se abatirá, 
mediante estrategias sensibles, la cartera vencida en el 
cumplimiento de obligaciones fiscales.

De igual forma, presentaron un programa de capacitación para 
servidores públicos para revisar y adecuar los procedimientos 
municipales a fin de ejercer efectivamente la facultad de 
cobranza coactiva de las empresas o de inmuebles grandes; 
identificar, depurar y clasificar la cartera fiscal por tipo de 
contribuyente o predio y/o, por monto del adeudo, y formular 
y evaluar programas especiales para evitar demoras en los 
pagos a través de incentivos. 

Asimismo, se dio a conocer que promoverán la utilización de 
programas técnicos ya desarrollados e implementados de 
manera exitosa en algunos municipios para la actualización 
geográfica de la cartografía catastral, de manera que se 
actualice el padrón y el cobro predial. Así como buscar la 
homologación catastral con los registros de agua potable, 
drenaje, alcantarillado, tratamiento y disposición de aguas 
residuales.

LA TERCERA SESIÓN DE TRABAJO DE LA 
ASOCIACIÓN DE CIUDADES CAPITALES DE MÉXICO 
(ACCM) SE LLEVÓ AL CABO EN LA CIUDAD DE 
MONTERREY, EN DONDE LUIS DONALDO COLOSIO 
RIOJAS, ALCALDE ESA CIUDAD FUE EL ANFITRIÓN 
DE ESTE ENCUENTRO.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Más inversiones 
y empleo para Yucatán 

El Gobernador Mauricio Vila Dosal y 
la iniciativa privada anunciaron un 
paquete de inversión por parte de 

8 empresas que dejarán una derrama 
económica en la entidad por 2,845 millones 
de pesos y la generación de más de 3,200 
nuevos empleos en Peto, Espita, Tetiz, 
Umán, Ticul, Mocochá y Mérida.

Con estas nuevas inversiones en lo que va 
de la actual administración se han ejercido 
más de 108 mil millones de pesos en más 
de 245 proyectos de inversión privada, 
los cuales en los próximos años estarán 
generando más de 278 mil empleos, entre 
directos e indirectos.

A nombre del sector empresarial, el director 
general de Grupo Metaltec, Antonio Walker 
Olvera, reiteró que están dispuestos a 
seguir invirtiendo y apostando por Yucatán 
para generar más y mejores empleos, 
debido a que es un estado que garantiza 
certeza jurídica y donde las autoridades 
saben escuchar y apoyar. Aseguró que el 
sector tiene muy claro como empresarios 
que cuando hay mayor demanda que oferta 
en el empleo, por cuestión natural se debe 
pagar más y mejor.

Las 8 empresas que han decidido seguir apostando en 
Yucatán son:

*Bachoco invertirá mil cien millones de pesos para instalar 
12 granjas en el municipio de Peto, impulsando la justicia 
social en las comunidades Kambul, Xpechil y Yaxcopoil, con la 
generación de 200 empleos directos y 1,000 indirectos.

 *La firma Contenedores Oceánicos Especializados dejará una 
derrama económica en el estado de mil millones de pesos con 
la construcción en el municipio de Tetiz, de una nave para la 
fabricación, venta y diseño de productos y estructuras a base 
de acero, impulsando la generación de 500 empleos directos. 

*El Centro Médico Hospitalia hará una inversión de trescientos 
millones de pesos que dará como resultado la generación de 
540 empleos para la ciudad de Mérida. 

 *La empresa mexicana fabricante de acero y concentradora 
de suministro AYAMSA invertirá doscientos millones de pesos 
en la construcción de su planta en el municipio de Umán, 
generando 150 empleos directos. 

 *La firma local Tere Cazola invertirá doscientos millones de 
pesos para la construcción de una nueva planta de producción 
en el municipio de Umán, impulsando 200 empleos indirectos 
y 100 directos. 

 *Polpusa, empresa yucateca, invertirá veinticinco millones 
de pesos para iniciar operaciones con una fábrica de bolsas 
y películas reutilizables, impulsando la generación de más de 
284 empleos en el municipio de Ticul y Mocochá.

 *La firma Seidor, corporativo de consultoría tecnológica, hará 
una inversión de veinte millones de pesos para la creación de 
150 empleos directos para Mérida.

 *Vertical Knits, empresa local dedicada a la maquila textil 
invertirá quince millones de pesos para la construcción de 
una planta de producción en Espita generando 200 empleos 
directos.

En su mensaje el Gobernador Mauricio Vila Dosal destacó que 
el 75% de las inversiones anunciadas este día se asentará 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL Y LA INICIATIVA PRIVADA 
ANUNCIARON UN PAQUETE DE INVERSIÓN QUE DEJARÁN UNA 
DERRAMA ECONÓMICA POR 2,845 MILLONES DE PESOS Y LA 
GENERACIÓN DE MÁS 3,200 NUEVOS EMPLEOS EN PETO, ESPITA, 
TETIZ, UMÁN, TICUL, MOCOCHÁ Y MÉRIDA.
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en el interior del estado específicamente en los municipios 
de Peto, Espita, Tetiz, Umán, Ticul y Mérida, con lo que se 
acerca oportunidades de empleo a cientos de familias que 
diario tienen que trasladarse a la capital yucateca en busca 
de trabajo, además de que les ayuda a reducir costos de 
transportación y les genera una mejor calidad de vida. 

Al recordar que mientras el país, crece al 5.9% en Yucatán 
estamos creciendo al 8.1%, Vila Dosal resaltó que de acuerdo 
a los datos del Instituto Mexicana del Seguro Social (IMSS), 
el salario, en Yucatán creció 9% el año pasado, y así dijo es 
como debemos seguir, a fin de que los yucatecos tengan 
oportunidades de empleo, pero también puedan ganar un 
mejor salario, como pasa en otros lugares del país. 

Ante el titular de la Secretaría de Fomento Económico y el 
Trabajo (SEFOET) Ernesto Herrera Novelo, el Gobernador 
recordó que con la inversión anunciada suman un paquete de 
más de 100,000 millones de pesos en inversiones de empresas 
como Amazon, Walmart, con su Centro de Distribución, Tesla, 
con sus agencias de autos y Holcim, con Cementos Fortaleza.
Proyectos como la ampliación del Puerto de Progreso, el Gran 
Parque de la Plancha, el Tren Maya, así como la llegada del 
Ie-tram a Latinoamérica, el sistema de transporte que va 
a venir a complementar lo que es el “Va y ven”, y que es un 
vehículo, que tiene todas las bondades de un tranvía y toda la 
flexibilidad de un autobús. 

Apoyos a niños con cáncer

El Gobernador Mauricio Vila Dosal visitó a niños con cáncer 
para entregarles un respaldo económico y alimenticio del 
Programa de Apoyo para Pacientes con Cáncer del Hospital 
General “Dr. Agustín O’Horán”, que permitirá a los beneficiarios 
cubrir diversos gastos relacionados con sus tratamientos. 

Para iniciar con el esquema, que en una primera etapa atiende 
a 61 personas con esta enfermedad que reciben atención 
médica en dicho hospital, Vila Dosal acudió al domicilio de 
Italy Dailyn Solís Caamal, de 6 años de edad, quien padece 
leucemia linfoblástica aguda, a la que entregó los primeros 
2,000 pesos que se darán de manera bimestral, así como 
apoyos alimentarios que se distribuirán cada mes.

“La verdad es un apoyo que nos ayuda muchísimo, porque 
a veces necesitamos comprar medicamentos, leche y otras 
cosas que mi hija necesita para su tratamiento, y esto nos va 
a desahogar mucho, estamos muy agradecidos y contentos”, 
manifestó María Guadalupe Solís Cámara, madre de la niña, 
quien dijo que, con su trabajo de estilista, apenas le alcanza 
para juntar para las medicinas. 

La mamá de Italy, comentó al Gobernador lo difícil que ha sido 
para su familia afrontar la enfermedad de su hija, quien, pese 
a las circunstancias, se ha mantenido fuerte y muy risueña. 
Explicó que Italy inició con dolor de huesos y fiebres, lo que 
preocupó a sus padres y la llevaron al médico, quien hace 8 
meses, la diagnosticó con esta enfermedad; sin embargo, hoy 
en día, se encuentra estable y adaptándose al tratamiento. 

Vila Dosal, junto con la titular del Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) Yucatán, María Teresa Boehm 
Calero, resaltó que este programa consiste en la entrega de 
un apoyo económico bimestral por 2,000 pesos a personas 
diagnosticadas con cáncer, que se encuentren recibiendo 

atención médica en el Hospital “O’Horán” y no cuenten con 
seguridad social.

William Brito Tello, de 14 años, también padece leucemia 
linfoblástica aguda desde febrero de 2020; se le hizo entrega 
de las primeras 2 despensas y el respaldo económico, que 
servirán para adquirir los alimentos que necesita para la dieta 
alta en verduras y proteína que debe llevar por su tratamiento. 
Acompañado de su madre, Sonia Sánchez Pérez, el joven, 
que se declaró fan de Harry Potter, recibió al Gobernador 
y le platicó cómo se ha sentido con su tratamiento, qué tal 
va en sus estudios y las actividades que le gusta hacer para 
divertirse. 

Por su parte, Sánchez Pérez agradeció el apoyo y preocupación 
de Vila Dosal, por estos pacientes que no tienen seguro médico, 
lo cual hace más difícil su tratamiento, pero ahora, podrán 
costear los gastos de medicinas y alimentación, pues debido 
a su condición, William debe consumir muchas verduras y 
proteínas que lo mantengan fuerte para su quimioterapia. 

El Gobernador visitó a niños con cáncer para 
entregarles un respaldo económico y alimenticio 

del Programa de Apoyo para Pacientes con 
Cáncer del Hospital General “Dr. Agustín 

O’Horán”.
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CAMPECHE

Campeche queda fuera de la
“alerta de viaje” de EEUU

E l Departamento de Estado de 
Estados Unidos precisó que 
Campeche, junto con Yucatán, 

son las dos únicas entidades de 
México que no tienen alertas de viaje 
de parte del vecino país del norte.

Ante el aumento de contagios de 
covid-19 en el país, el pasado 16 de 
junio el Centro para el Control y la 
prevención de Enfermedades de 
Estados Unidos lanzó una alerta de 
viaje que incluye a México por su 
“alto” riesgo por coronavirus.

El Gobierno de Estados Unidos 
señalo que México se encuentra en 
el nivel 3, es decir, color naranja, por 
lo que pidió a sus ciudadanos que 
tengan pensado viajar a no hacerlo 
sin antes asegurarse de estar al día 

Especial / La Revista 

EL DEPARTAMENTO DE ESTADO DE ESTADOS 
UNIDOS EMITIÓ UNA LISTA DE QUÉ LUGARES DE 

MÉXICO NO DEBEN VISITARSE, EN CUÁLES HAY QUE 
TOMAR PRECAUCIONES, SIN EMBARGO, CAMPECHE 
Y YUCATÁN, SON LOS DOS ÚNICOS ESTADOS DONDE 
LOS VISITANTES NORTEAMERICANOS SOLO DEBEN 

TOMAR LAS PRECAUCIONES NORMALES.
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con su esquema de vacunación anti-
covid.

En su comunicado, el Departamento 
de Estado de Estados Unidos emitió 
una lista de qué lugares no deben 
visitarse, en cuáles hay que tomar 
precauciones, sin embargo, Yucatán y 
Campeche son los dos únicos estados 
donde los visitantes norteamericanos 
solo deben tomar las precauciones 
normales.

Estados Unidos precisa que se 
deben “extremar” precauciones 
en Aguascalientes, Baja California 
Sur, Chiapas, Hidalgo, Ciudad de 
México, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, 
Querétaro, Quintana Roo, San Luis 
Potosí, Tabasco, Tlaxcala y Veracruz.

De igual manera, el Ayuntamiento de 
Mérida informó que a dos semanas 
del inicio de las vacaciones de verano, 
los hoteles de la capital del estado 
se reportan listos para recibir a los 
visitantes.

Juzgado de Campeche rechaza 
competencia

Por otra parte, el dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno, promovió 
el recurso de amparo el pasado 9 de 
junio para que la gobernadora Layda 
Sansores deje de difundir audios o 
videos en su programa ‘Martes del 
Jaguar’, sin embargo, el juez Gabriel 
Regis López, se declaró incompetente.

El Juzgado Segundo de Distrito en 
el Estado de Campeche decidió no 
asumir competencia para conocer 
del juicio de amparo que inició 
Alejandro Moreno Cárdenas, dirigente 
nacional del PRI, para impedir que la 
gobernadora, Layda Sansores, realice 
declaraciones, manifestaciones y 
comentarios en su contra “publicados 
y difundidos en redes sociales”.

El juez Édgar Martín Gasca de la 
Peña, titular del Juzgado Segundo de 

Distrito con residencia en Campeche, 
rechazó aceptar la competencia ya 
que se trata de un asunto en materia 
administrativa y ordenó regresar 
el expediente al juez Gabriel Regis 
López, titular del Juzgado Décimo 
Sexto en materia Administrativa, 
quien el pasado 14 de junio se 
declaró incompetente para conocer 
el asunto, toda vez que los hechos 
presuntamente se cometieron en 
Campeche.

“En tales condiciones, no se acepta 
la competencia planteada, con 
fundamento en lo establecido en el 
párrafo segundo del artículo 48 de 
la Ley de Amparo, comuníquese lo 
anterior al Juzgado Decimosexto de 
Distrito en Materia Administrativa en 
la Ciudad de México, para los efectos 
legales… Sin que sea necesario 
proveer sobre la suspensión 
solicitada por la parte quejosa, pues 
respecto de ello ya se pronunció 
la juzgadora federal declinante en 
términos del artículo 48 de la Ley de 
Amparo” señala el resolutivo.

El priista promovió el recurso 
el pasado 9 de junio para que la 
gobernadora Layda Sansores ya 
no difunda audios o video en su 
programa Martes del Jaguar, sin 
embargo, el juez Gabriel Regis López, 
se declaró incompetente.

La gobernadora Layda Sansores lo 
acusa de lavado de dinero y evasión 
de impuestos, en los que habría 
incurrido al adquirir al menos 16 
terrenos, algunos a nueve centavos 
y otros a 29 centavos por metro 
cuadrado, y revenderlos hasta en 3 
mil 500 pesos por metro cuadrado. 

También reveló audios sobre el líder 
nacional del PRI donde se muestra 
que Moreno Cárdenas, ordenó el pago 
de más de cinco millones de dólares 
al asesor político español Emilio Solá, 
por mencionar algunos.

EL DIRIGENTE NACIONAL DEL PRI, 
ALEJANDRO MORENO, PROMOVIÓ UN 
AMPARO PARA QUE LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES DEJE DE DIFUNDIR 
AUDIOS O VIDEOS EN SU PROGRAMA 
‘MARTES DEL JAGUAR’.
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La gobernadora electa 
de Quintana Roo, Mara 
Lezama, realiza gira de 

agradecimiento; abraza a la gente 
que le dio su voto y su confianza.

“No les voy a fallar” dijo la 
gobernadora electa de Quintana 
Roo, Mara Lezama, al dar inicio a 
su gira de agradecimiento por los 
11 municipios en cuanto recibió su constancia de mayoría.

En esta gira de agradecimiento, con 5 municipios visitados 
ya y los 6 restantes en agenda, la gobernadora electa 
saludó y abrazó a la gente que le dio su voto y su confianza.
“Con el pueblo todo, sin el pueblo nada”, añadió Mara 
Lezama en su reunión en Solidaridad para agradecer los 
votos de sus simpatizantes. 

La gobernadora electa afirmó que busca “romper los 
cánones” locales para impulsar la Cuarta Transformación, 
pese a cacicazgos, guerra sucia y muchas artimañas a la 
vieja usanza, como expresó en su visita a Cozumel.

“Valió la pena y hoy por primera vez, una mujer de 
izquierda, una mujer de Morena tomará las riendas de un 

estado gobernado históricamente 
por hombres”, señaló.

Mara Lezama mencionó que las 
mujeres nunca serán relegadas 
en su gobierno, que este triunfo 
es “por las que están, por las 
que vienen y por las que no han 
nacido”.

En Tulum, la gobernadora electa esbozó el Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo de Quintana Roo que será 
el eje de su gobierno Morenista, mientras que en Puerto 
Morelos indicó que por primera vez “el Plan Estatal de 
Desarrollo se construirá con la participación activa y 
permanente de la sociedad”.

En Quintana Roo, el Gobierno federal comprometió obras 
por un monto superior a los 10 mil millones de pesos en 
este año, que traerán desarrollo y expansión al estado: el 
puente vehicular Nichupté en la zona hotelera de Cancún; 
la modernización del Boulevard Colosio, la entrada 
principal de Cancún; el Aeropuerto de Tulum y el Tren Maya.
“Estamos listos para gobernar y escribir las páginas más 
bellas de Quintana Roo” promete Mara Lezama a los 
quintanarroenses y, va más allá.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

“No les voy a fallar”, dice Mara Lezama 
en gira de agradecimiento por la entidad

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN 
SE REAFIRMA EN QUINTANA ROO, 

SEÑALÓ LA GOBERNADORA ELECTA DE 
QUINTANA ROO, MARA LEZAMA. 
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OPINIÓN OPINIÓN 

Este es un breve relato. Se 
trata de un niño de apenas 
9 años de edad, su padre, 

comerciante de toda su vida, 
le dijo en algún momento: “mi 
herencia será enseñarte a 
trabajar”.

El niño escuchó, realmente 
para su edad hizo poco caso, 
pero aquellas palabras se 
quedaron muy bien grabadas 
en su memoria.

A partir de entonces su padre 
le fue encargando tareas 
propias de un comercio de 
abarrotes y miscelánea, de 
manera paulatina fue de 
menos a más, tal vez midiendo 
las capacidades del aquel 
chamaco.

Con apenas 10 años el 
pequeño ya abordaba un 
autobús urbano, se trasladaba 
al mercado municipal y llenaba 
dos grandes bolsas con 
mercancía diversa: quesos, 
jamones, chocolates, dulces, 
hilos, etc. Todo, bien escrito 
en una lista acompañado de 
sus respectivos costos para 
entregar a su retorno cuentas 
claras al dueño del negocio.

Cumplidos 11 años, además 
de ir al mercado ahora apuntó 
también a una panadería que 
surtía la tienda de su papá con 
al menos 100 calientes barras 
de pan francés por día.

En punto de las 17 horas y 
en su bicicleta con una caja 
de cartón atada a la parrilla, 
el adolescente acudía por 
el pan francés mismo que 
en numerosas ocasiones -a manera de pago- saboreaba 
acompañado de queso de bola y un rico refresco.

El dueño de la panadería tenía obvio un triciclo con su 
respectivo globo, aparato que era puesto de lado cuando 
el papá de nuestro protagonista rentaba el vehículo de tres 
ruedas para que el aprendiz de comerciante pedaleara hasta 

una zona comercial donde 
cargaba y depositaba en el 
vehículo con tradicional color 
amarillo hasta 4 sacos (cada 
uno de 50 kilos) de azúcar y en 
ocasiones dos sacos (uno de 
frijol y otro de maíz) cada uno 
con un peso promedio de 100 
kilogramos.

No importaba si había calor o 
lluvia, tráfico o hasta baches, el 
adolescente tenía como tarea 
ir por aquella mercancía que 
una vez en el comercio tenía 
que envolver en kilos o medios 
kilos para ser vendida a los 
consumidores, todos vecinos 
de la colonia popular donde su 
padre tenía su comercio.

Lo anterior, siempre fue de 
manera paralela a los estudios 
del entonces ya adolescente 
quien en un momento de su 
vida decidió dedicarse a otra 

actividad (periodismo) no sin antes comunicárselo a su mamá 
y en especial a su papá quienes respetaron su decisión no sin 
antes recordarle que un título profesional debía ser su futuro.

Ya en su lecho de muerte el padre le dijo a su hijo: “ahí tienes 
la tienda, trabájala, es tuya, ya sabes qué hacer”. El hijo le 
respondió al papá: “gracias papi pero quiero ser periodista”. 
“¿periodista?, replicó el papá...yo quería ser piloto pero nunca 
pude, me respondió. “Te prometo que yo sí lo lograré”, le 
prometió su primogénito.

La decisión ya estaba tomada y fue un día que decidió dejar su 
libreta de matemáticas (donde escribía crónicas deportivas 
e historias de ficción y desde luego muchos poemas) para 
iniciar la construcción de su camino, recordando siempre 
aquellas palabras de su padre: “Mi herencia será enseñarte 
a trabajar”...y así fue, después de pedalear y cargar cientos 
de kilos de maíz, frijol y azúcar y cargar cientos de cajas con 
infinidad de productos, el entonces joven entendió que la vida 
no es fácil y que para lograr sus objetivos tenía que trabajar 
como lo hacía en el negocio de su padre sin importar cuantas 
veces se caiga y cuántas veces se tenga que poner de pie de 
nuevo. Entendió que en la vida, nada es gratis.

PD. Papá, donde quiera que estés estoy agradecido por 
enseñarme a trabajar, a luchar día con día, y sobre todo a 
tener firmes mis convicciones e ideales. ¡Feliz Día del Padre!.

Atentamente: El periodista, hijo de un comerciante

El periodista, hijo de un comerciante
Por: Marco Antonio Cortez Navarrete.

Papá, donde quiera que 
estés estoy agradecido 
por enseñarme a 
trabajar, a luchar día 
con día, y sobre todo 
a tener firmes mis 
convicciones e ideales.
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OPINIÓN CONSTRUYENDO

En el contexto de las acciones globales que 
tienen que implementarse para evitar la 
crisis climática más seria de nuestra era, 

la industria de la generación de energía solar 
fotovoltaica enfrenta desafíos críticos en una 
“década” que ha sido recortada, en el mejor de 
los casos, a 7.5 años.

La generación tiene que experimentar varias 
transformaciones disruptivas, en las que los 
gigawatts se conviertan en decenas o cientos 
de gigawatts, si es que ya no en terawatts.

Como resultado de lo anterior, la industria 
se encuentra ahora mismo experimentado 
transformaciones de escala y alcances en 
tecnología, y en relación con sus tenedores de 
acciones y otras partes interesadas, desde los 
ejecutivos financieros hasta los operadores 
de la red.

El llamado “Rey de los mercados eléctricos” se está acercando 
muy rápidamente a un punto de inflexión, en el que la solar 
fotovoltaica se convertirá en la fuente más prolífica de todas 
las fuentes de generación de energía nueva en lo que resta de 
ésta década, que la pandemia nos recortó cuando menos a 7 
años y medio.

Será preciso resolver numerosos obstáculos en temas 
como tecnología, manufactura, operación y mantenimiento, 
crecimiento, y actualización de redes de tranmisión y 
distribución.

La energía solar fotovoltaica se encuentra en el umbral de un 
surgimiento sin precedentes en demanda, y en velocidad de 
despliegue.

Para cuando finalice esta década, la capacidad de generación 
de energía solar global en operación tendrá que haberse 
multiplicado por seis, creciendo desde una capacidad de 739 
Gigawatts que es con lo que se calcula cerró al finalizar 2020, 
hasta algo más de 5 Terawatts en 2030, esto, impulsado 
principalmente por la continua reducción del precio de la 
electricidad solar, que a su vez ocasionará un crecimiento 
significativo de la demanda por consumir la electricidad 
proveniente de la fuente más competitiva de generar energía 
que existe.

Tan solo en los Estados Unidos, el Departamento de Energía 
expuso en un estudio, que la capacidad de generación en 
ese país podría alcanzar 1 Terawatt en 2035, llegando a 
representar un 40% de la demanda total, cuando hoy es de 
solamente un 3%. Esto implicaría instalar 30 Gigawatts por 
año en 2025 y 60 gigawatts en 2030, un enorme desafío si 
tomamos en cuenta que en 2020 se instalaron 16 Gigawatts. 

En Europa, los tomadores de decisiones están considerando 
aumentar su ambiciosa meta de renovables, hasta alcanzar el 
45% de la demanda en 2030.

Estas cifras, que ya se están convirtiendo en el lugar 
común en el sector solar, impondrá también enormes 
desafíos, como resolver el cuello de botella formado en la 
capacidad de manufactura y provisión de materias primas, 
las interrupciones o retrasos en las cadenas de suministro 
globales.

En los próximos años, la industria solar pasará de ser una 
impulsada por la demanda, a una solamente motivada por la 
oferta. De hoy en adelante, el crecimiento de la energía solar 
estará limitado principalmente por lo que pueda salir de las 
fábricas hacia los mercados.

En esta “recortada” década, que será crítica para la industria 
solar y la emergencia climática global, este es el panorama 
que podemos visualizar.

Demasiado desafío, 
para una década “recortada”

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

La energía solar fotovoltaica se encuentra en el umbral de un 
surgimiento sin precedentes en demanda, y en velocidad de despliegue.
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OPINIÓN SE COMENTA SOLO 

La autoridad aeronáutica mexicana no ha sido capaz de 
demostrar ante la Administración Federal de Aviación 
(FAA, por sus siglas en inglés) los avances y argumentos 

creíbles para garantizar la seguridad aérea en nuestro 
territorio, por el contrario, encontraron 20 nuevos puntos 
conocidos como Technical Review. 

En pocas palabras el rediseño del espacio aéreo nacional 
resulta un peligro inminente. La revisión técnica es una 
evaluación previa a la auditoría de IASA, la cual México no 
aprobó hace más de un año y las observaciones formales 
serán entregadas por la autoridad estadounidense hasta 
dentro de un par de semanas.

Las nuevas recomendaciones, que están relacionadas con 
las 28 primeras encontradas en una auditoría de octubre del 
2020 a marzo del 2021,  serán reclasificadas y reagrupadas. 
Lo trascendente destaca en su incapacidad para vigilar a los 
prestadores de servicios aéreos en todas sus ramas y en 
una regulación endeble que no cumple con los estándares 
internacionales. 

En tanto, los reportes indican que el gobierno de México 
carece de una supervisión adecuada de la seguridad de 
la aviación. Mientras se mantenga la categoría dos, las 

operaciones áreas mexicanas no podrán aumentar en el 
mercado estadounidense, el más importante para México, 
de acuerdo con declaraciones del secretario de Prensa y 
Publicidad de la Asociación Sindical de Pilotos Aviadores de 
México (ASPA), José de Jesús Suárez Valdez. 

Se afectarán además los planes de crecimiento de las 
aerolíneas mexicanas y se pondrá una pausa en la etapa de 
recuperación turística que conlleva presiones a las finanzas 
de las líneas mexicanas. Esto sin duda alguna generará 
más afectaciones que las que ya se registran por la pésima 
administración en el Aeropuerto Internacional Benito Juárez 
de la CDMX y el fracaso del Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. 

Por ello y por lo pronto podría ser hasta diciembre próximo 
que se revalore la posibilidad de retornar a la categoría 
1. Veremos que este conflicto internacional que aquí se 
oculta, del Jumbo que partió de Querétaro con una veintena 
de supuestos terroristas no viene a complicar aún más los 
boletines negativos sobre México.

---------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2 izzi 135 y mexiquense radio.

Categoría dos
Por Carlos Ramos Padilla*
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla

México carece de una 
supervisión adecuada de la 

seguridad aérea, mientras 
se mantenga la categoría 

dos, las operaciones áreas 
mexicanas no podrán 

aumentar en el mercado 
estadounidense.



Semanario de Información y Análisis Político42

Una de las cosas 
más hermosas 
de Star Wars 

es esa sensación que 
despiden sus productos 
audiovisuales en las que 
de la inminente derrota 
puede esgrimirse un 
triunfo. Son siempre los 
que parecen perdidos lo 
que terminan encontrando 
el camino para, contra toda 
posibilidad, surgir desde 
los abismos del descalabro 
para terminar venciendo. 
Es siempre la victoria de 
un puñado de idealistas 
sobre todo un sistema 
diseñado con base en el 
miedo, la represión y el 
avasallamiento. 

En Obi-Wan Kenobi encontramos lo anterior y eso es, en 
primera instancia, lo que convierte a la serie en un típico 
producto de Star Wars. Uno en el que el fascista imperio 
galáctico ha sembrado el terror en una militarizada y 
aterrorizada galaxia que intenta por todas partes encontrar 
focos de resistencia ante los temibles represores que los 
gobiernan. La serie parte desde ese punto y muchos de los 
personajes que aparecerán en la misma serán la génesis de 
una rebelión que – como sabemos – terminará imponiéndose 
en contra de quienes han utilizado al lado oscuro de la fuerza 
para destruir a la vieja República e instalar su terrorífico 
orden. 

Pero lo que hace diferente a la serie es que si bien todos 
esos elementos están presentes, muchos de ello convergen 
sobre un solo personaje, sobre uno de los más queridos y 
emblemáticos de la saga: Obi-Wan Kenobi. Situada al final 
del Episodio III, encontramos al otrora gran general Jedi 
sobreviviendo, escondido en uno de los rincones más alejados 
de la Galaxia. Es un humilde obrero que ha dejado atrás los 
días de gloria. Un hombre roto, destrozado y que siente que 
ha fracasado. Pero el peligro al que están sometidos los niños 
a los que juró proteger al final de la guerras clónicas, le hará 
emprender de nueva cuenta la ruta hacía la aventura y es 
ahí cuando veremos el proceso de redención de un guerrero 
cuyas heridas están aún abiertas por tres causas: ha visto 
caer a la Orden Jedi, a la República, ha perdido a su amigo 
y aprendiz. El personaje irá evolucionando de una manera 
hermosa, pausada, dolorosa, en cada uno de los episodios, y 
aunque a su alrededor aparecen otros personajes por los que 
el espectador termina por sentir empatía por su disposición 
al sacrificio (Tala y Ned-B, por ejemplo) nunca se desvía 

la atención de Obi-Wan 
Kenobi porque todos giran 
alrededor de él y de su 
inminente confrontación 
con un Darth Vader que 
está en todo el esplendor 
de su obscuro poder. 

Deborah Chow, la directora, 
construye con habilidad 
una narrativa que llena 
una laguna narrativa que 
se había generado con la 
conclusión del Episodio III 
y el principio del IV: ¿qué 
había sucedido con Obi 
Wan durante todo ese 
tiempo?. Y lo hará con 
espléndidos guiños a todo 
aquello que ha hecho que 

generaciones enteras se enamoren de SW: aventura, escapes 
de situaciones complicadas, personajes entrañables, escenas 
de lucha espectaculares (que tienen su culminación en el que 
tal vez sea el mejor duelo de sables láser de toda la historia) 
y esa perenne idea de que la unión de los débiles los puede 
hacer aún más fuertes que un poderoso imperio. 

Un soberbio Ewan McGregor le da continuidad al personaje 
que interpretó por primera vez hace ya más de 20 años. La 
madurez que ha alcanzado como actor le permite entender 
perfectamente ese proceso de transformación que ha sufrido 
Kenobi desde que le vimos entregar al pequeño Luke a sus 
tíos Owen y Beru (que finalmente se mostrarán como los 
aguerridos y valerosos padres que uno suponía que eran), 
hasta este momento en particular en el que tendrá que 
enfrentarse a sus propios fantasmas para imponerse a la 
amenaza más grande que cierne sobre su persona. La cámara 
de Chow hace mucho énfasis en retratar esos surcos que el 
tiempo ha dibujado en el rostro de McGregor para mostrarnos 
los cambios físicos pero también emocionales que ha padecido 
el viejo general Jedi. Pocas series con un personaje que posee 
un arco de transformación tan bien logrado, aprovechando 
para ella tanto el aspecto físico como el interpretativo de 
quien lo encarna.

Obi-Wan Kenobi es una serie gloriosa, emotiva y espectacular. 
Es un regreso a ese universo tan conocido que todavía sigue 
presentando vetas argumentativas sorprendentes y que 
pueden ser explotadas. Una serie que complementa a todo lo 
visto anteriormente y pensada para volver a maravillarnos de 
nuevo con la historia del que quizá sea el Jedi más querido de 
toda aquella Galaxia muy lejana.

 La miniserie está disponible en Disney +.

Un soberbio Ewan McGregor le da continuidad al personaje que interpretó 
por primera vez hace ya más de 20 años.

Por David Moreno 

Obi-Wan Kenobi
EN LA PANTALLA 
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